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El portavoz de Ciudadanos (C’s) en el 
Ayuntamiento de Sevilla, Javier Mi-
llán, ha mostrado su «más absoluto 
respeto» por la propuesta de la Univer-
sidad de Sevilla para trasladar la Es-
cuela Politécnica de Ingeniería al Cen-
tro Universitario de Estudios Tecnoló-
gicos (Centrius) de la isla de la Cartuja, 
aunque ha lamentado ese cambio de 
ubicación y ha instado al alcalde, Juan 
Espadas, a que medie con la US para 
«no renunciar» a su desarrollo en Los 
Bermejales. Millán presentará una pro-
puesta este viernes al Pleno municipal 
para «solventar el problema de falta de 
dotaciones que tiene el barrio de los 
Bermejales, donde el proyecto de la 
Politécnica es un elemento clave».
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La US, a por otra zona verde
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POLITÉCNICA La Universidad de Sevilla plantea construir un aulario en un área  de la Cartuja catalogada como zona verde en el PGOU P3

ANTECEDENTE___La Hispalense ya
fue condenada por la construcción
de la Biblioteca del Prado

AYUNTAMIENTO___Espadas dice que
tendrá que estudiar el proyecto, que
la US aprueba hoy en Consejo

BERMEJALES___Los grupos piden
compensaciones para el barrio y los
vecinos rechazan la nueva iniciativa

1,7 millones
para

restaurarla
La fachada renacentista de la
Catedral será restaurada por

el Cabildo, proyecto que
finalizará en 2018 y en el que

la Iglesia invertirá 1,76
millones P15 RAÚL CARO/EFE

■ El nombramiento de un nuevo gerente para
el Virgen Macarena, distinto al del Virgen del
Rocío, ha supuesto de facto la suspensión del
proceso de fusiones hospitalarias. Salud dice
que “escucha y sabe atender” al ciudadano    P8

Salud recula con la
fusión hospitalaria

SEVILLA Nuevo gerente para el Macarena

■ El debate celebrado ayer en Ondaluz Sevilla
TV entre los cinco grupo municipales puso en
evidencia las dificultades para alcanzar un
consenso en los presupuestos para 2017: sólo
Ciudadanos se mostró propicio al acuerdo  P5

Un presupuesto de
consenso complicado

A DEBATE Descontento en Participa e IU

Casi se va
Aznar renuncia a la presidencia

de honor del Partido Popular P10



Universidad
reincidente

La Hispalense, condenada por su
Biblioteca en los jardines del Prado,
proyecta ahora construir un aulario
sobre zona verde frente al Centrius

L a Universidad Hispalense parece em-
pecinada en cargarse zonas verdes, ya
que pese a haber sido condenada por
la ocupación de parte de los jardines

del Prado para su frustrada Biblioteca, ahora
se dispone a aprobar la ocupación de la zona
verde existente frente al Centrius, en la Cartu-
ja, para un aulario de 4.000 m2 que facilite el
traslado allí de la Escuela Politécnica de Los
Remedios dentro de tres años. La Universidad
va de parche en parche, porque da una solu-
ción chapucera al problema de la falta de es-
pacio de la Politécnica laminando jardines
justo cuando Espadas presenta la candidatura
de Sevilla a capital verde de Europa (¡qué gran
ejemplo de política sostenible!) y abandonan-

do o recortando el Centrius, una iniciativa en-
marcada en el Campus de Excelencia Interna-
cional Andalucía Tech y presentada en su día
como elemento clave que permitiría potenciar
la transferencia de conocimiento entre la Uni-
versidad y las empresas para posibilitar que
las ideas se convirtieran en nuevos negocios
que contribuyeran a la generación de riqueza
y empleo. Por ende, el traslado de la Politécni-
ca al Centrius supone renunciar al proyecto de
nueva sede en Los Bermejales y a la inversión
allí prevista de 30 millones de euros, hundir a
los comerciantes que compraron locales para
dar servicio al centro universitario y dejar el
barrio sin el centro cívico y la biblioteca ane-
xas al mismo. Un despropósito en cadena. 

Editorial
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L a teofobia bien podía ser una palabra
sacada de una chirigota gaditana y
que evoque un miedo irresistible a la
alcaldesa más nombrada del Teatro

Falla. Pero es una cosa mucho más seria. La
teofobia es el miedo irracional o enfermizo a
la religión o a los dioses, o de acuerdo con la
RAE, que tan solo recoge la terminación “-fo-
bia” como elemento compositivo, su aver-
sión o rechazo. Este término engloba otros
miedos o fobias como la islamofobia o la cris-
tianofobia, y en definitiva está íntimamente
ligado al ateísmo.

El ser humano es un ente racional desde el
momento en que intenta buscar un significa-
do a su existencia, y este se puede buscar
desde el prisma de la religión, de la psicolo-
gía o de ambas a la vez, pero está claro que
desde la antigüedad es la primera vía la que
ha triunfado puesto que la psicología como
escuela no surge hasta finales del siglo XIX. 

Las religiones han moldeado por tanto el
mundo en que vivimos y han modelado el ser
humano como tal, nuestra cultura, nuestras
costumbres, nuestra evolución hasta el pre-
sente. Por todo ello, no entiendo ese odio vis-
ceral y absurdo a todo lo que huela a reli-
gión, pues por mucho que no queramos esta-
mos impregnados de ella y nuestra razón en
parte se ha formado conforme a la mezcla de
sus dogmas cristianos, islámicos, budistas, y
de otras religiones arcaicas a lo largo de ge-
neraciones.

Si echamos la vista atrás, hoy vivimos en
un mundo casi perfecto, y en parte ello es
gracias también a las religiones, pero toda-
vía queda un trecho para alcanzar esa per-
fección pues por ejemplo de las tres grandes
religiones mayoritarias, hoy día el islam se
encuentra varios pasos por detrás y clara-
mente no ha confluido como las demás en
los últimos tiempos, provocando un fuerte
rechazo hacia la misma en el mundo occi-
dental.

Algunos hablan directamente de guerra,
aunque yo creo que será cuestión de tiempo
que la propia naturaleza del hombre ponga
las cosas en su lugar, y sean los propios mu-
sulmanes los que hagan de su religión un
elemento que enriquezca más aún -como ya
hicieran en sus orígenes- nuestra especie, la
cual aunque a marchas forzadas, creo que se
está forjando un futuro esperanzador en el
que seguramente las religiones pierdan una
posición predominante, pero habiendo deja-
do un legado innegable que siempre habre-
mos de tener presente.

Con todo ello me despido deseándoles una
Feliz Navidad desde esta Tribuna, y muy en
especial y sin ninguna acritud a los teófobos
que me lean. ■

La Tribuna de Nertis

Un mundo casi
perfecto

Ignacio
Capitán Sierra 
Abogado

www.nertis.legal
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María Dolores de
Cospedal
Ministra de Defensa

No podemos tener un Ejército lleno de
soldados de 50 años. Hay que trabajar
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Piden que el Pleno firme el
final de las ninfas (Cádiz)
■ Voto sí a las ninfas, pero que no
sean chicas jóvenes, que elijan a
mujeres de edad considerable,
madres, ancianas o señoras, que
sean o hayan sido luchadoras en
su particular faceta. En definiti-
va, una manera de homenajear a
unas señoras que nunca tuvieron
la oportunidad de concursar o
asistir por cualquier motivo.
Fernando Casas

El 35,3 % de los jerezanos
está en riesgo de pobreza
■ En 40 años no se ha mejorado
nada, solo los que se han metido
en política y sus allegados. Da
que pensar... ¿Seguro que no lo
hacen intencionadamente?
José Alejandro García

Pablo Ráez anuncia que
recibirá el alta esta semana
(Málaga) 
■ ¡Enhorabuena Pablo! El que la
sigue la consigue. ¡Y que pases
muy buenas fiestas que te parece-
rán otras! A disfrutar con toda tu
familia y amigos. 
Ramón González González

Acuerdan la implantación de

las 35 horas de la jornada
laboral (Barbate)
■ Funcionarios hay bien poqui-
tos en el Ayuntamiento y lo de las
horas se ha establecido por de-
creto de ley  la Junta de Andalucía
de Susana Díaz, no es algo que se
marque por gusto de la corpora-
ción municipal.
Juanje Domínguez Borrego

La manifestación en Frontela
echa de menos al alcalde (El
Puerto de Santa María)
■ No creo en que los políticos
vayan a las manifestaciones, eso
es cosa de los ciudadanos. Del
alcalde espero que le esté pi-
diendo a la Junta la construcción
de un hospital público que evite
estas situaciones lamentables y

bochornosas, de incertidumbre
y demostraciones vacuas de
fuerza de la Junta de Andalucía.
Ahí es donde tiene que estar el
alcalde, trabajando para conse-
guir un hospital de todos y para
todos.
Juanjo Rubal

Compromiso personal del
alcalde con los enfermos de
esclerosis múltiple (Cádiz)
■ Ya era hora que estas personas
con un gran problema tengan un
sitio para hacer terapia o alguna
actividad acorde al tratamiento
que necesitan. Yo quisiera poner-
me en contacto con la asociación,
pues tengo un familiar con esta
enfermedad.
Carmen Santos Lucas
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Lo sucedido ayer en Berlín
es muy grave. Nueva mo-
dalidad de atentados de
bajo coste, con poca estra-

tegia de preparación, medios
“prestados” en plena calle, terro-
ristas que están ya en el territorio
y ningún coste económico. Se ro-
ba un camión en un simple des-
cuido de su conductor y se dirige
hacia cualquier concentración
humana de carácter festivo, de-
portivo o de la naturaleza que
sea. Nada que ver con la laborio-
sa elaboración de los atentados

del 11-M en las Torres Gemelas en
Nueva York y poco similares a los
de la sala Bataclán en París e in-
cluso los de los trenes de Madrid
que requirieron una acumula-
ción de explosivos y armas y
alianzas entre terroristas de dis-
tintos países. 

Hay dos fuentes de atentados
en Europa. No hay que caer en la
demagogia ni en el alarmismo
-tampoco en la ingenuidad y lo
políticamente correcto-. Entre la
oleada de refugiados provenien-
tes de la guerra, las bombas, la

persecución religiosa y política y
el desamparo y el hambre de Si-
ria, Irak, Afganistán, Libia, Tú-
nez, etc… han podido introducir-
se terroristas camuflados de re-
fugiados. La otra fuente es con-
tradictoria. A medida que vaya
teniendo éxito la lucha contra el
Estado Islámico los miles de eu-
ropeos radicalizados que comba-
ten con ellos comenzarán la
vuelta escalonada, con la derro-
ta en sus mochilas y con el odio
en sus corazones, también con la
consigna de atentar en sus paí-
ses de origen y derramar la san-
gre de los “infieles”. Se imponen
las precauciones pero no el sacri-
ficio de nuestras libertades. La
mejor lucha se hace con la infor-
mación, contratando buenos tra-
ductores y especialistas en los
vericuetos de Internet. 

Nos escandalizan los atenta-

dos en territorio europeo pero los
mayores y más crueles se come-
ten en los países musulmanes.
Son más lejanos y su capacidad
de impacto en nuestras opinio-
nes públicas es mucho menor.
Incluso los cometidos reciente-
mente en Egipto contra los cris-
tianos coptos, sin hablar de la
persecución de las minorías cris-
tianas o las de yazidíes, chaba-
quíes u otras. 

A Merkel, que ha acogido un
millón de refugiados, el partido
derechista Alternativa por Ale-
mania la acusó ayer de que los
muertos de Berlín “son los muer-
tos de Merkel”. En España se usó
ese lenguaje: “Es usted quien se
ha propuesto… traicionar a los
muertos y permitir que ETA recu-
pere las posiciones que ocupaba
antes de su arrinconamiento”.
Tiene nombre. ■

Rafael Román
@rafaelroman2012

El terrorismo se extiende

EN ROMÁN PALADINO

USUARIO
Resaltado
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URBANISMO Los 4.000 metros2 donde pretende ubicar las aulas de la Politécnica en el Centrius están calificados como zona verde en el PGOU 

La Hispalense
quiere ocupar
otra zona verde 
SIMILAR___El TS tumbó la
biblioteca del Prado por
ocupar un equipamiento
básico de la ciudad 

ESPADAS___Estudiará la
viabilidad de la propuesta y
buscará compensaciones
para Los Bermejales 

María Román
SEVILLA | La Universidad de Se-
villa pretende volver a ocupar
otra zona verde de la ciudad
para ubicar uno de sus in-
muebles como ya ocurriera
con el fallido proyecto de la
Biblioteca central en el Prado
de San Sebastián, iniciativa
tumbada por una sentencia
del Tribunal Supremo tras un
largo litigio en el que entra-
ron en juego los vecinos de la
zona y que dictaminó que era
ilegal al ocupar un equipa-
miento básico para la ciudad. 

La situación podría volver a
repetirse de aprobarse este
miércoles, por parte del Con-
sejo de Gobierno de la Hispa-
lense, el traslado de la Escue-
la Politécnica Superior de In-
geniería (actualmente en Los
Remedios) a las dependen-
cias del Centrius de la Isla de
la Cartuja, una acción para la
que se tendría que edificar un
aulario de unos 4.000 metros

■ ■ El Centro de Transferencia
de Resultados de Investigación
(Centrius), en construcción
desde finales de 2009 en la
antigua Plaza Sony de la
Cartuja, es otro proyecto
enquistado de la US. El rector
cifraba en el 50% su grado de
ejecución este verano,
reconociendo que los trabajos
avanzaban “a un ritmo
preocupantemente lento”. 

Centrius, proyecto
enquistado

cuadrados en el perímetro ex-
terno de los edificios ya en
construcción (el Centrius fue
ideado para ser un centro de
investigación y su actual dis-
tribución no es idónea para la
docencia) y que estaría situa-

do en terrenos calificados co-
mo zona verde en el PGOU.

Con este nuevo escenario,
se abandonaría el proyecto
con el que se pretendía edifi-
car la nueva sede de la Poli-
técnica en Los Bermejales,
iniciativa para el que la Uni-
versidad de Sevilla y Ayunta-
miento firmaron un convenio
en 2011 y que ya contaba con
la cesión del terreno y las per-
tinentes licencias urbanísti-
cas. Vecinos y comerciantes
de la zona saludaron la idea
ya que reportaría al barrio
nuevas dotaciones y posibili-
dades de desarrollo y de acti-
vidad económica.

El Rectorado, sin embargo,
habría reconsiderado su es-
trategia al ser incapaz de po-
ner en pie la Escuela Politéc-
nica en dicha ubicación des-
pués de que su ejecución que-
dara paralizada en el año
2012 por la finalización del
Plan Plurianual de Infraes-

El Centrius de la US en la Cartuja podría ser la nueva ubicación para la Politécnica. ARCHIVO

Apunte

tructuras Universitarias de la
Junta y de no poder hacer
frente a la inversión de los
más de 30 millones necesa-
rios para el nuevo centro.
Trasladar la Politécnica al
Centrius permitiría no tener
que comenzar el nuevo centro
desde cero (el aulario estaría
listo en tres años) y resolver
los actuales problemas de es-
pacio y de vetustez. 

Espadas lo estudiará
Esta nueva línea de actua-
ción, por contra, tendría otros
obstáculos: su situación en
una zona verde de la ciudad
(por lo que habría que cam-
biar su calificación), y el con-
venio ya firmado por la His-
palense, que además incluía
como canon por la cesión de
los terrenos la construcción
de un centro cívico en Los
Bermejales.

Sin entrar en detalles, el al-
calde hispalense, Juan Espa-
das, señaló este martes que el
Ayuntamiento primero ten-

drá que recibir la nueva pro-
puesta de la Universidad para
estudiar “su legalidad y viabi-
lidad”, haciendo referencia,
además, a que la Junta tendrá
que validarlo desde el punto
de vista financiero.  

En cualquier caso, el alcal-
de señaló sentir “pena” por la
decisión de la Universidad de
no llevar a cabo la inversión
prevista en Los Bermejales,
por lo que considera que ha-
bría que buscar fórmulas “pa-
ra que los vecinos encuentren
una compensación razonable
a las expectativas que tenían
por parte de la Universidad. 

Los vecinos, en contra
Los grupos políticos munici-
pales, por otro lado, también
se sumaron a las reacciones.
Así, desde el PP defendieron
el proyecto de Los Bermejales
y criticaron la posibilidad de
dejar sin inversión a la zona
pese a la promesa realizada a
los vecinos. 

Por su lado, C’s, que lleva-

rán una moción al próximo
Pleno con la propuesta de in-
tervención de equipamientos
para Los Bermejales,  instó a
Espadas a mediar con la Uni-
versidad “para no renunciar a
la Politécnica” en este barrio. 

Así, piden responsabilida-
des al PSOE para solventar el
“problema de dotaciones que
tiene el barrio, donde el pro-
yecto de la Politécnica era un
elemento clave”, recordando
que los socialistas asegura-
ron su desbloqueo hace ya
año y medio. 

La indignación vino del la-
do de los vecinos y comer-
ciantes de la zona. Conchita
Rivas, presidenta de la Aso-
ciación de Vecinos Bermeja-
les 2.000,  recordó el convenio
ya firmado y mostró su rotun-
da oposición a la nueva ubi-
cación. “Se nos escapan cerca
de 3.000 estudiantes y mu-
chos de los negocios o ya han
cerrado por la demora de la
construcción o lo tendrán que
hacer ahora”, indicó.   

La Sareb cede temporalmente al
Ayuntamiento 15 viviendas que se
destinarán a uso social para familias
en riesgo de exclusión

La Gerencia de Urbanismo ha iniciado
las obras de seguridad y salubridad en
un solar y edificio colindante ubicados
en la calle Ingeniero de La Cierva

Sevilla



Andalucía

SEVILLA, 20 Dic. (EUROPA PRESS) -

El alcalde de Sevilla, el socialista Juan Espadas, estudiará la legalidad y viabilidad de la propuesta que
plantea la Universidad de Sevilla sobre el traslado de la Escuela Politécnica Superior de Ingeniería al
Centrius de la Isla de la Cartuja, dejando a un lado el proyecto inicial en Los Bermejales. Ante ello, Espadas
incide en que "habrá que buscar fórmulas para que los vecinos encuentren una compensación razonable".

A preguntas de los periodistas, tras anunciar la adquisición de la Casa Fabiola para la Colección Bellver,
Espadas ha señalado que lo primero es evaluar el proyecto de la Universidad para ver el futuro de los suelos
de Los Bermejales y la propuesta para la Cartuja, teniendo en cuenta que el proyecto plantea "diversos
asuntos a estudiar desde el punto de vista legal".

Así, hace mención a los terrenos concretos que la Universidad pretende que se destinen a aularios, al
convenio vigente con el Ayuntamiento sobre la parcela de Los Bermejales y donde se planteaba la
construcción de un centro cívico. A esto suma que, desde el punto de vista financiero, la Junta de Andalucía
"tendrá que decir si valida esta propuesta".

El primer edil hispalense incide en que, cuando el Ayuntamiento tenga esa propuesta, tras su aprobación
formal por parte de la Universidad, tanto la Gerencia de Urbanismo como la Secretaría municipal habrán de
informarla y ver si es viable o no.

En cualquier caso, a Espadas le da "pena" que la Universidad plantee no llevar a cabo esa inversión prevista
en el barrio de Los Bermejales, que significaba, "sin duda, una posibilidad muy importante de desarrollo y
de actividad económica en el barrio, además de la construcción de un equipamiento como es un centro
cívico".

Por tanto, considera que "habrá que buscar fórmulas" para que los vecinos encuentren una "compensación
razonable a esas expectativas que tenían por parte de la Universidad, con una concesión otorgada y una
licencia de obra concedida".

Espadas recuerda que "aún faltan unos trámites" por parte de la Universidad para su "decisión final" sobre el
proyecto, que "tendrá que ser estudiado por parte de la Junta de Andalucía y del Ayuntamiento". "El rector
nos trasladó esa propuesta para salir de la situación de bloqueo y de falta de financiación en la construcción
del nuevo centro en Los Bermejales y la terminación del centro de Cartuja. Complementando ambas
necesidades han buscado esta fórmula", añade.
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Andalucía

SEVILLA, 20 Dic. (EUROPA PRESS) -

El portavoz de Ciudadanos (C's) en el Ayuntamiento de Sevilla, Javier Millán, ha mostrado su "más absoluto
respeto" por la propuesta de la Universidad de Sevilla (US) para trasladar la Escuela Politécnica de
Ingeniería al Centro Universitario de Estudios Tecnológicos (Centrius) de la Isla de la Cartuja, aunque ha
lamentado ese cambio de ubicación y ha instado al alcalde, Juan Espadas, a que medie con la US para "no
renunciar" a su desarrollo en Los Bermejales.

En un comunicado, Millán recuerda que este lunes mantuvo un encuentro con vecinos de Los Bermejales
para presentar una propuesta que llevará este viernes al Pleno municipal para "solventar el problema de falta
de dotaciones que tiene el barrio, donde el proyecto de la Politécnica es un elemento clave".

El portavoz de la formación naranja ha mostrado, en primer lugar, el "más absoluto y profundo respeto" por
las decisiones de una entidad autónoma como es la Universidad, pero ha lamentado "la enorme oportunidad
de reactivación económica y desarrollo que perdería el barrio de Los Bermejales con este cambio".

"No compartimos el modelo de ciudad que plantea esta actuación", ha continuado Millán, ya que no cree
que deban concentrarse los usos universitarios en "lugares apartados sin uso residencial, en vez de
integrarlos en barrios existentes, dinamizándolos, generando empleo y riqueza en el entorno y produciendo
sinergias con las empresas de la zona".

Millán ha criticado al PSOE "que hace año y medio aseguró que el traslado de la Politécnica a Los
Bermejales estaba desbloqueado" y ha instado a la responsabilidad de Espadas para que "no tire la toalla tan
fácilmente". "Lo mínimo que debe hacer es mediar con la Universidad para tratar de convencerles de la
idoneidad del proyecto, que los vecinos de Los Bermejales llevan desde 2010 esperando como agua de
mayo", señala.

Desde Ciudadanos se ha insistido en que "es pronto para dar por perdido el proyecto de Los Bermejales y
hablar ya de compensaciones" y ha llamado a explorar todas las vías para que Los Bermejales no pierda esta
oportunidad.

Por último, Millán ha calificado como "innegociable" la construcción del centro cívico en el barrio, una
demanda que los vecinos llevan esperando "más de 20 años", dejando claro que "es fundamental para
impulsar el desarrollo cultural y económico de la zona".
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C Sevilla

La Universidad de Sevilla 
(US) y Airbus Group han fir-
mado un convenio de cola-
boración para los próximos 
cuatro años encaminado a 
promover la innovación y el 
progreso tecnológico del te-
jido industrial. Así, se crea 
la Cátedra Aeroespacial de 
Airbus Group en la Escuela 
Técnica Superior de Inge-
niería (ETSI) y Airbus ofre-
cerá prácticas para estu-
diantes y personal docente 
e investigador.

AERONÁUTICA

LA US Y 
AIRBUS CREAN 
UNA NUEVA 
CÁTEDRA
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Andalucía

SEVILLA, 20 Dic. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Sevilla (US) y Airbus Group han firmado este martes una serie de convenios de
colaboración para los próximos cuatro años encaminados a promover la innovación y el progreso
tecnológico del tejido industrial mediante la promoción de la transferencia de resultados y tecnologías
desarrolladas en la Hispalense, favorecer la participación de investigadores de la institución académica en
proyectos de investigación y desarrollo tecnológico en Airbus Group y fomentar la especialización de los
estudiantes y egresados de la US a través de la realización de posibles prácticas en Airbus Group para
facilitar la inserción de este tipo de perfiles en el mercado de trabajo.

Fruto de estos acuerdos, se crea la Cátedra Aeroespacial de Airbus Group en la Escuela Técnica Superior de
Ingeniería (ETSI) de la Universidad de Sevilla; mientras, Airbus ofrecerá prácticas y programas para que los
estudiantes de Grado y Postgrado y el personal docente e investigador de la institución académica puedan
ampliar su formación en las instalaciones del grupo aeronáutico. Al mismo tiempo, sus trabajadores podrán
acceder a los cursos o seminarios relativos a su actividad organizados en la ETSI.

La creación de la Cátedra Aeroespacial de Airbus Group en la ETSI responde a los buenos resultados
obtenidos por la Cátedra EADS de Estudios Aeronáuticos, fundada por la US y Airbus en 2008. La nueva
cátedra pretende potenciar las enseñanzas de Postgrado impartidas en la ETSI y los trabajos de desarrollo de
ingeniería conjuntos ETSI-Airbus Group en líneas tecnológicas de interés común, contribuyendo a la
optimización y actualización tecnológica, así como a la aplicación de los métodos de gestión más avanzados.

Al amparo de esta cátedra se organizarán actividades de formación orientadas a los alumnos de la US
mediante el lanzamiento de becas-contratos para estudiantes de doctorado que se incorporen a los grupos de
investigación relacionados con las temáticas de interés de Airbus Group, así como becas-ayudas dirigidas a
estudiantes para el desarrollo de actividades cuya temática sea de interés para el grupo aeronáutico.

La cátedra podrá desarrollar estudios científicos y tecnológicos en el ámbito de los intereses comunes de
Airbus Group y la ETSI. En este sentido, el grupo empresarial se compromete a desarrollar proyectos de
investigación o de ingeniería, dentro de las áreas tecnológicas de interés común para ambas entidades.
Además, Airbus Group tendrá la posibilidad de subcontratar la ejecución de paquetes de trabajos en
proyectos de I+D+i a la US.

Asimismo, potenciará la formación de Postgrado propia de la universidad, impulsando el lanzamiento de
títulos propios sobre temas prioritarios para ambas partes, así como la colaboración de ambas entidades en el
desarrollo y la impartición de los mismos. Además, la cátedra participará en la definición de los programas y
contenidos formativos de las especialidades actuales o futuras a impartir en la ETSI relacionadas con el
sector aeroespacial. Al mismo tiempo, se fomentará la participación del personal de Airbus Group en los
cursos o seminarios propios organizados por la ETSI.

La colaboración entre ambas entidades se plasmará también en la creación e impartición de cursos,
seminarios, 'workshops' y asignaturas (optativas u oficiales cuando sea posible) dirigidos a los estudiantes de
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Ingeniería, para adaptar su formación a las nuevas tendencias y demandas del sector aeroespacial. También
se promoverán actividades dirigidas a los profesores de la Hispalense con influencia en la formación de los
perfiles clave para Airbus Group.

Airbus ofrecerá diversos programas de prácticas, tanto curriculares como no curriculares, dirigidas a
estudiantes de últimos años de titulaciones de Grado o Máster oficial. Además, habrá programas especiales
para estudiantes que cursen un máster de la US que sea de interés para el grupo aeronáutico y prácticas Fin
de Grado o Fin de Máster dirigidas a estudiantes que desarrollen su proyecto final en el grupo Airbus o en
alguna de las escuelas y facultades de la institución.

Airbus Group se compromete a desarrollar de acuerdo con la US un programa de tesis doctorales en temas
de investigación prioritarios para las partes. El grupo empresarial podrá ofrecer trabajos de investigación que
den lugar a la consecución del título de Doctor a estudiantes de doctorado de la sede académica. La
Hispalense, por su parte, favorecerá la obtención de dicho título de aquellos empleados de Airbus
interesados en el mismo que cumplan los requisitos y se encuentren cursando los correspondientes estudios
en la US.
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Andalucía

SEVILLA, 20 Dic. (EUROPA PRESS) -

El Claustro de la Universidad de Sevilla (US) ha rechazado en sesión ordinaria abierta en el Paraninfo --ha
obtenido el respaldo de 108 claustrales, por lo que no se aprueba al no conseguir los 135 votos necesarios--
la única enmienda (parcial) aceptada por la Comisión de Proyectos Normativos a la propuesta de reforma
del Estatuto promovida por el rector de la institución, Miguel Ángel Castro, y apoyada por 158 firmas de
claustrales para acompasar los mandatos del Rectorado y el Claustro, dada la descoordinación temporal
existente entre ambos procesos electorales.

Así reza en la convocatoria oficial recogida por Europa Press, que se ha llevado a cabo después de que la
pasada semana se presentara al Claustro el proyecto de reforma estatutaria necesario para establecer la
iniciativa, así como la enmienda, para posteriormente proceder al debate. Ya el jueves 22 se procederá a
votar la propia propuesta.

Sin que se haya registrado ninguna enmienda a la totalidad, sí se presentaron cuatro parciales, de las cuales
quedaron desestimadas tres al considerar la comisión que su contenido quedaba implícito en la cuarta, que
propone modificar el articulado de la propuesta de tal forma que la dimisión o vacante del rector no
implique la disolución del Claustro.

Así, se proponía, para garantizar que las elecciones sean acompasadas, que en caso de dimisión o vacante el
Claustro tenga la opción de elegir un nuevo rector cuyo mandato, en ese caso, finalizaría con el del Claustro.
A esta persona no le sería computado dicho mandato para el límite máximo de dos, en el caso de que queden
menos de 18 meses para la disolución del organismo claustral: es decir, que en dicho caso podría concurrir a
dos nuevos mandatos con dos nuevos Claustros.

Asimismo, se sugería una nueva disposición transitoria para establecer un mandato del Claustro elegido en
2017 más breve con el objeto de que éste sea disuelto al finalizar el mandato de cuatro años del actual rector.

El acompasamiento de mandatos es el único espacio común que el rector ha podido promover tras la
celebración de sesiones de Claustro para dirimir la necesidad de reformas en el sistema de gobernanza, por
las cuales se proponía que la elección a rector pasara a ser por sufragio universal ponderado y no por el
Claustro, sistema actualmente vigente. Tras la votación, el proyecto de reforma recibió el apoyo de 102
claustrales, un respaldo insuficiente para sacar adelante las modificaciones estatutarias.

La iniciativa ha contado con el apoyo del Consejo de Alumnos (Cadus) y, por contra, el rechazo de un grupo
de miembros del Claustro que ha secundado un escrito que circula por listas de distribución contra la
propuesta promovida por Castro.

El manifiesto, firmado por el profesor y claustral del sector A José Manuel Gómez y consultado por Europa
Press, apunta a la iniciativa --que pasaría por acortar el mandato del próximo Claustro, cuyas nuevas
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elecciones se celebran en primavera de 2017, con disolución del organismo claustral al término del mandato
del rector, con lo que este órgano cumpliría un periodo de aproximadamente unos dos años y medio, y
convocatoria de un proceso electoral coincidiendo con los comicios rectorales-- como "el certificado de
defunción del Claustro universitario como órgano colegiado de control de la función de gobierno".
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Andalucía

SEVILLA, 20 Dic. (EUROPA PRESS) -

El Comité de Empresa y la Junta de Personal Docente e Investigador (PDI) de la Universidad de Sevilla
(US) han convocado para las 12,00 horas de este miércoles una asamblea a raíz de los nuevos criterios de la
Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (Aneca) para los docentes universitarios.

El acto, que según la convocatoria, a la que ha tenido acceso Europa Press, tendrá lugar en la Facultad de
Ciencias de la Educación, invita a todo el profesorado a acudir e informarse de las nuevas exigencias para
acreditarse, tomándose en este caso partido por la retirada o revisión de los nuevos criterios de la Aneca.

De hecho, ya se ha iniciado una recogida de firmas en el portal change.org mediante un manifiesto en el cual
se expone que las condiciones laborales en las que el profesorado universitario en España viene
desarrollando su labor "no han dejado de deteriorarse progresivamente desde hace años", habiendo supuesto
la crisis económica un aumento "espectacular" de la precarización en la contratación de profesorado,
"pudiendo encontrar a profesores que imparten docencia a tiempo completo, y además desarrollan labores
investigadoras, por algo menos de 1.000 euros al mes".

"La situación de los profesores asociados a tiempo parcial, que por unos pocos cientos de euros se dejan la
piel en las aulas, ha llegado incluso a los tribunales. La crisis ha golpeado también duramente a los jóvenes
investigadores que apenas encuentran posibilidades de desarrollar su carrera, su vocación y su talento, en
España: a todo esto hay que sumar la drástica reducción en los presupuestos dedicados a investigación y
proyectos en las universidades públicas durante los últimos años", señala.

En este marco se produce la publicación reciente de los criterios de la Aneca para obtener la nueva
acreditación que permite el acceso a las figuras de profesorado funcionario (profesor titular o catedrático de
universidad), "única figura funcionarial que precisa no sólo superar una oposición para obtener su plaza
sino, además, pasar un 'filtro de calidad' previo con unos requisitos bastante exigentes, la denominada
acreditación".

A mediados de noviembre, y tras casi un año con el sistema de acreditación cerrado y sin admitir solicitudes,
la agencia publicó los nuevos criterios para obtener la acreditación, más específicos según las áreas de
conocimiento, "que han supuesto un escándalo y han creado una enorme indignación entre la mayor parte
del profesorado universitario, debido a su enorme dureza e incluso irracionalidad en algunos casos, por los
méritos que se exigen en buena parte de las áreas para alcanzar la acreditación".

Estos nuevos criterios suponen "truncar la carrera académica de buena parte del actual profesorado laboral, y
de los jóvenes investigadores, sus posibilidades de promoción o de acceder o progresar en la universidad".
"Es un cambio radical en las reglas del juego a mitad del partido, todo ello en un contexto en el cual, cada
vez se hace más complicado investigar debido a la falta de fondos, y desarrollar una labor docente de calidad
debido a la saturación de horas docentes y en muchos casos a las aulas masificadas", se sostiene.

El mensaje que lanza el nuevo sistema de acreditación a las nuevas generaciones de profesorado es
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"meridianamente claro: abandonen en todo lo posible su labor docente para centrarse en conseguir los
durísimos méritos investigadores que les exigimos para optar a la acreditación". Ello, a su juicio, hará que se
resienta a corto plazo la calidad de la docencia, y por lo tanto, de la formación que reciben los estudiantes en
las universidades del país.
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JASON D. WILLIAMS Jefe de Investigación en Microsoft

Cristina Díaz

–Sus investigacionesseba-
san en los sistemas de diá-
logos. ¿Qué es eso exacta-
mente?
–Son sistemas que te permi-
ten hacer diferentes cosas
con un ordenador utilizan-
do sólo el lenguaje oral. Es-
to permite al ser humano in-
teractuar con los ordenado-
res de otra manera.
–¿Cómo influye esta tecno-
logía en la vida cotidiana de
laspersonas?
–Para los dispositivos móvi-
les, los sistemas de diálogos
son muy útiles. Siempre los
llevamos encima y, dada su
limitada pantalla, es más fá-
cil y rápido interactuar con
ellos oralmente. Otro ejem-
plo es Cortana, el asistente
personal de Microsoft.
–¿En qué está trabajando
ahora?
–En nuevos sistemas auto-
máticos para que las perso-
nas puedan comunicarse
con otras con mayor facili-
dad a través de los mensa-
jes. El futuro está en la men-
sajería instantánea.
–La inteligencia artificial no
es algo nuevo, nació hace
décadas. ¿Por qué las em-
presas se centran ahora en
sudesarrollo?
–Creo que hay tres razones
principalmente. La primera
es la gran disponibilidad y el
acceso a la información. En
internet hay billones de da-
tos y eso te permite apren-
der a una escala mucho ma-
yor que en el pasado. La se-
gunda razón es el desarrollo
de nuevos algoritmos, redes
neuronales. Esto es lo que
se conoce como deep lear-
ning. Y, en tercer lugar, los
ordenadores son mucho
más potente que antes.
–¿De qué manera está pre-
sente la inteligencia artifi-
cialenlavidacotidiana?

–Detrás de los buscadores
webs, por ejemplo, hay al-
goritmos que deciden en
qué orden mostrar los resul-
tados. Es inteligente, no es
aleatorio. El reconocimien-
to de voz de los móviles es
otra forma de inteligencia
artificial. O cuando escribes

un email, a veces, el sistema
te sugiere palabras.
–¿Creequeesta tecnología
puede llegar a suponer un
peligro para la sociedad?
–Me parece poco probable.
Estamos usando los orde-
nadores como herramien-
tas para la toma de decisio-
nes. No creo que las máqui-
nas lleguen a tomar el con-
trol. Pero en áreas que no
son puramente comunicati-

va, como la seguridad, hay
que tener cuidado. Por
ejemplo, hay que testar
muy bien los coches sin con-
ductores y comprobar que
los algoritmos que los ma-
nejan son seguros.
–Se lo pregunto porque
StephenHawkingoBill Ga-

tes advierten de que la in-
teligencia artificial es una
amenaza.
–Creo que es buena idea pre-
guntarse hacia dónde va-
mos y qué puede pasar en el
futuro. Es cierto que es una
tecnología muy potente que
aún no hemos desarrollado
por completo. Debemos ser
cuidadosos en nuestro tra-
bajo, pero está claro que la
inteligencia artificial puede

tener un impacto muy posi-
tivo en campos como la asis-
tencia a personas con disca-
pacidad, por ejemplo. Uno
de mis proyectos favoritos es
Seeing AI, de Microsoft.
–¿En qué consiste?
–Es un proyecto de investi-
gación que ayuda a las per-
sonas con discapacidad vi-
sual a percibir mejor el
mundo que les rodea. La
computadora es capaz de
ver y describir en un lengua-
je natural el entorno de una
persona, leer textos, respon-
der preguntas e incluso
identificar las emociones en
las caras de otras personas.
Se puede utilizar como una
aplicación del móvil o me-
diante gafas inteligentes.
–¿Podrán lasmáquinas en
el futuro experimentar
sentimientos?
–Los algoritmos que desa-
rrollo son básicamente esta-
dísticos. Pueden imitar el
comportamiento humano,
pero no hay nada que se

pueda llamar emoción. Sí es
cierto que las máquinas pue-
den detectar emociones o
ser programadas para trans-
mitir un mensaje en el que
parezca cansado, contento o
triste. En el reconocimiento
de voz, por ejemplo, se tra-
baja con las emociones. Pero
una cosa es que la máquina
descifre ese sentimiento y
sepa qué significa y otra que
pueda desarrollar sus pro-
pios sentimientos.
–¿Cree que la sociedad es
consciente de los peligros
del bigdata?
–Es bueno que las personas
sean conscientes de los pro-
blemas que suscita que al-
guien pueda acceder a nues-
tra información personal,
dónde está y cómo se está
usando. En mi trabajo, nor-
malmente, sólo trabajo con
algoritmos, no con datos
privados. Una cosa que nos
tomamos muy en serio en
Microsoft es la privacidad y
la seguridad de los datos.

–Con esos datos, una em-
presa podría discriminar a
sus trabajadoresoclientes
por su raza, religiónosi pa-
dece una enfermedad.
¿Dónde está el límite?
–Estoy dudando la res-
puesta. Esto es más una
pregunta política y yo soy
un investigador científico.
–¿Cómo se imagina el
mundo dentro de 30 años?
–No tengo ni idea de cómo
será el mundo pero, en mi
campo, espero que las per-
sonas puedan interactuar
con las máquinas sin nin-
gún problema a través de la
voz o de la mensajería au-
tomática. Hace poco mis
hijos estaban en casa de
mis padres y vieron algo en
la pared que tenía un cable
colgando. Preguntaron
qué era eso y mi padre les
dijo: “Es un teléfono”. Eso
me sorprendió. Creo que,
en el futuro, para mis hijos,
hablar con un ordenador
será lo normal.

LA CONVIVENCIA
CON LASMÁQUINAS

JasonWilliams (New
Hampshire, EEUU, 1975) di-
rige dos grupos de investi-
gación en la sede deMicro-
soft en Silicon Valley sobre
sistemas de diálogos y có-
mo conseguir que las perso-
nas interactúen con lasmá-
quinas. Williams, que realizó
su tesis en la Universidad de
Cambridge, participó recien-
temente en un congreso in-
ternacional organizado por
la Universidad de Sevilla so-
bre inteligencia artificial, el
Big Data y el Deep Learning.
Antes del encuentro, se
pactó que la entrevista no
incluyera preguntas sobre
Microsoft, sólo de las inves-
tigaciones del ingeniero.

Lasmáquinaspueden imitar el
comportamientohumano, perono

haynadaquesepueda llamaremoción”

VÍCTOR RODRÍGUEZ

“Hablar con un ordenador será lo normal”
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S. V.

El Aula Magna del Edificio del
Gobierno del Hospital Universi-
tario Virgen del Rocío alberga
hoy las I Jornadas Internaciona-
les de Innovación Docente en
Ciencias de la Salud. Se desarro-
llan a partir de las nueve de la
mañana y se enmarcan dentro
del proyecto Flipped classroom
como estrategia para un aprendi-
zaje más significativo, individua-
lizado y colaborativo, que está
coordinador por la profesora
María Dolores Guerra Martín.

Entre los inscritos hay más de
200 personas entre estudiantes
de enfermería y docentes profe-
sionales de Ciencias de la Salud.

En la cita se presentará, aplica-
do a la formación en el Grado de
Enfermería, el modelo de
f lipped learning (clases al re-
vés), que intenta transformar lo
que es la enseñanza, permitien-
do el tránsito de un modelo de
instrucción tradicional vertical
en el que el profesor es el trans-
misor del conocimiento en el
aula a un modelo en el que el
tiempo de contacto en el aula
entre alumnado y profesorado
se dedique a la interacción y al
trabajo colaborativo en grupos.
Con este modelo se produce la
construcción entre todos los
que interactuán del conoci-
miento permitiendo que se fije
en el alumnado de una forma

más significativa y duradera.
Dentro de esta tendencia educa-
tiva, las nuevas tecnologías ha-
cen inevitable este cambio de
modelo y lo facilitan.

Asimismo, la jornada acogerá
la presentación del trabajo de la
Red para la Formación e Innova-
ción Docente creada por el II Plan
Propio de Docencia de la Univer-
dida de Sevilla (Refid) por parte
de Rafael Porlán. Una red que
aglutina a algunos de los docen-
tes más innovadores de la Hispa-
lense que ya están intentando
cambiar cómo se lleva a cabo la
docencia en la universidad.

3 Charlas ‘http://personal.us.es/gue-
ma/Programa-JIIDCS.pdf’

Una jornada en laHispalense sobre
nuevosmétodos para impartirdocencia
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Deporte universitario

ABC 

El SADUS sigue renovándose pre-
sentando ahora a sus usuarios y 
abonados el «Abono familiar» con 
el objetivo de mejorar la concilia-
ción familiar en la Universidad de 
Sevilla. El SADUS sigue apostando 
por el deporte, la vida laboral y fa-
miliar; ya no hay excusas para po-
nerse en forma en familia, la mejor 
manera de ejercitarse. 

Con este nuevo abono, las fami-
lias ahorrarán tiempo en gestiones, 
realizándose un único pago men-
sual. Un abono del que podrán dis-
frutar todos los miembros de la fa-
milia, independientemente del nú-
mero de hijos. Un único pago para 
que los adultos puedan disfrutar del 
horario completo de entrada y de 
dos instalaciones completas: el CDU 
los Bermejales y el CED Pirotecnia. 
A su disposición un amplio abani-
co de actividades de libre acceso, 
Sala Fitness o Piscina, entre otras 
ventajas. Del mismo modo, los me-
nores de 14 años podrán disfrutar 
del Abono Infantil en horario de tar-
de. Una programación diseñada para 
ellos según sus intereses y edades. 
Desde aprender a montar en bici, 
hasta talleres educativos, pasando 
por el hockey o el baloncesto, entre 
otras muchas opciones. 

A partir del 1 de enero se pone en 
marcha esta promoción de la po-
drán disfrutar tanto miembros de 
la Comunidad Universitarias como 
interesados en general, con descuen-
tos especiales, tanto mensual como 
anual, para miembros de la Univer-
sidad de Sevilla. Más información 
en las oficinas de atención al Clien-
te situadas en el CDU Los Bermeja-
les o CED Pirotecnia, o en el correo 
sadus@us.es. También podrán es-
tar informado de todo en las Redes 
Sociales del Servicio y en su pági-
na web: www.sadus.us.es. 

Nuevas ofertas 

para poder 

disfrutar del 

deporte en familia

Abono familiar

ABC 

SEVILLA 

Gran éxito de los deportistas de la Uni-
versidad de Sevilla en el Campeonato 
de Andalucía de Campo a Través. La 
cita, celebrada el pasado domingo 18 
de diciembre en La Garza, Linares, se 
saldó con cuatro medallas para los uni-
versitarios sevillanos: oro en indivi-
dual masculino, plata en individual y 
por equipo femenino y bronce por equi-
pos en categoría masculina. 

Así, Samuel Lay Rincón se proclama-
ba campeón universitario de Andalu-

cía tras firmar un tiempo de 0:23:45, con-
siguiendo de esta forma la primera me-
dalla de oro de la clasificación univer-
sitaria. Tras él entraban en meta Pablo 
Sánchez y Pablo Salcedo, representan-
tes de la Universidad de Granada.  

Por su parte, Cintia Sánchez Gómez 
volvía a subir un nuevo año al podio, 
superando en esta ocasión el tercer 
puesto del pasado curso para nom-
brarse subcampeona universitaria de 
Andalucía. Cintia conseguía un tiem-
po de 0:20:57, superada tan solo por 
Mónica Hernández de la Universidad 
Pablo de Olavide en 29 segundos. El 
podio lo cerraba Cristina Muñoz de la 
Universidad de Jaén. 

Con este resultado de Cintia y las 
buenas marcas del resto de integran-
tes del equipo femenino de la Hispa-
lense; Elena García (11ª), Cristina Mar-
tín (14ª) y Blanca García (22ª), la Uni-

versidad de Sevilla conseguía la 
medalla de plata por equipos.  

El equipo masculino no se quedaba 
atrás y también se hacía con un metal 
en la prueba. En esta ocasión, el equi-
po formado por Samuel Lay (1º), Juan 
Javier Carrasco (11º), Alejandro Roldán 
(14º), Víctor Nicolás (15º), Sergio Rome-
ro (17º), Pablo Reyes (18º), Javier Duar-
te (19º), Daniel Contreras (20º) y Daniel 
Seco (27º) cosechaba el tercer puesto, 
una medalla de bronce que se suma a 
las anteriormente conseguidas. 

Con esta competición se da el pisto-
letazo de salida a los campeonatos au-
tonómicos, donde la Universidad de Se-
villa será de las pocas universidades que 
estará presente en todas sus modalida-
des: Fútbol, Fútbol 7, Fútbol Sala, Ba-
loncesto, Balonmano, Voleibol y Rugby 
7; enfrentamientos que tendrán lugar a 
partir del próximo mes de marzo.

Gran inicio del Campeonato de 

Andalucía de campo a través

∑ La Universidad de 
Sevilla logró                      
cuatro medallas en          
La Garza, de Linares 

ABC 
Miembros del equipo de la Universidad de Sevilla

abcdesevilla.es/deportes
 MIÉRCOLES, 21 DE DICIEMBRE DE 2016 ABC80 DEPORTES

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

DEPORTES

106000

21084

Diario

136 CM² - 15%

1363 €

80

España

21 Diciembre, 2016

USUARIO
Resaltado



                                                                                                     

 

 

 

 

Dirección de Comunicación  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 COMUNIDAD UNIVERSITARIA 



 

Deporte universitario
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El SADUS sigue renovándose pre-
sentando ahora a sus usuarios y 
abonados el «Abono familiar» con 
el objetivo de mejorar la concilia-
ción familiar en la Universidad de 
Sevilla. El SADUS sigue apostando 
por el deporte, la vida laboral y fa-
miliar; ya no hay excusas para po-
nerse en forma en familia, la mejor 
manera de ejercitarse. 

Con este nuevo abono, las fami-
lias ahorrarán tiempo en gestiones, 
realizándose un único pago men-
sual. Un abono del que podrán dis-
frutar todos los miembros de la fa-
milia, independientemente del nú-
mero de hijos. Un único pago para 
que los adultos puedan disfrutar del 
horario completo de entrada y de 
dos instalaciones completas: el CDU 
los Bermejales y el CED Pirotecnia. 
A su disposición un amplio abani-
co de actividades de libre acceso, 
Sala Fitness o Piscina, entre otras 
ventajas. Del mismo modo, los me-
nores de 14 años podrán disfrutar 
del Abono Infantil en horario de tar-
de. Una programación diseñada para 
ellos según sus intereses y edades. 
Desde aprender a montar en bici, 
hasta talleres educativos, pasando 
por el hockey o el baloncesto, entre 
otras muchas opciones. 

A partir del 1 de enero se pone en 
marcha esta promoción de la po-
drán disfrutar tanto miembros de 
la Comunidad Universitarias como 
interesados en general, con descuen-
tos especiales, tanto mensual como 
anual, para miembros de la Univer-
sidad de Sevilla. Más información 
en las oficinas de atención al Clien-
te situadas en el CDU Los Bermeja-
les o CED Pirotecnia, o en el correo 
sadus@us.es. También podrán es-
tar informado de todo en las Redes 
Sociales del Servicio y en su pági-
na web: www.sadus.us.es. 

Nuevas ofertas 

para poder 

disfrutar del 

deporte en familia

Abono familiar

ABC 

SEVILLA 

Gran éxito de los deportistas de la Uni-
versidad de Sevilla en el Campeonato 
de Andalucía de Campo a Través. La 
cita, celebrada el pasado domingo 18 
de diciembre en La Garza, Linares, se 
saldó con cuatro medallas para los uni-
versitarios sevillanos: oro en indivi-
dual masculino, plata en individual y 
por equipo femenino y bronce por equi-
pos en categoría masculina. 

Así, Samuel Lay Rincón se proclama-
ba campeón universitario de Andalu-

cía tras firmar un tiempo de 0:23:45, con-
siguiendo de esta forma la primera me-
dalla de oro de la clasificación univer-
sitaria. Tras él entraban en meta Pablo 
Sánchez y Pablo Salcedo, representan-
tes de la Universidad de Granada.  

Por su parte, Cintia Sánchez Gómez 
volvía a subir un nuevo año al podio, 
superando en esta ocasión el tercer 
puesto del pasado curso para nom-
brarse subcampeona universitaria de 
Andalucía. Cintia conseguía un tiem-
po de 0:20:57, superada tan solo por 
Mónica Hernández de la Universidad 
Pablo de Olavide en 29 segundos. El 
podio lo cerraba Cristina Muñoz de la 
Universidad de Jaén. 

Con este resultado de Cintia y las 
buenas marcas del resto de integran-
tes del equipo femenino de la Hispa-
lense; Elena García (11ª), Cristina Mar-
tín (14ª) y Blanca García (22ª), la Uni-

versidad de Sevilla conseguía la 
medalla de plata por equipos.  

El equipo masculino no se quedaba 
atrás y también se hacía con un metal 
en la prueba. En esta ocasión, el equi-
po formado por Samuel Lay (1º), Juan 
Javier Carrasco (11º), Alejandro Roldán 
(14º), Víctor Nicolás (15º), Sergio Rome-
ro (17º), Pablo Reyes (18º), Javier Duar-
te (19º), Daniel Contreras (20º) y Daniel 
Seco (27º) cosechaba el tercer puesto, 
una medalla de bronce que se suma a 
las anteriormente conseguidas. 

Con esta competición se da el pisto-
letazo de salida a los campeonatos au-
tonómicos, donde la Universidad de Se-
villa será de las pocas universidades que 
estará presente en todas sus modalida-
des: Fútbol, Fútbol 7, Fútbol Sala, Ba-
loncesto, Balonmano, Voleibol y Rugby 
7; enfrentamientos que tendrán lugar a 
partir del próximo mes de marzo.

Gran inicio del Campeonato de 

Andalucía de campo a través

∑ La Universidad de 
Sevilla logró                      
cuatro medallas en          
La Garza, de Linares 
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Conferencia sobre               
el escultor Ortega Bru 

:: SUR. La Archicofradía de la Pa-
sión celebra mañana jueves, a las 
20 horas, en Ars Málaga, la segun-
da de las conferencias dedicada a 
la figura del escultor Luis Ortega 
Bru dentro del encuentro cientí-
fico organizado con motivo del 
centenario del nacimiento del ar-
tista sanroqueño. La ponencia, que 
lleva por título ‘La relación con las 
vanguardias como modo de expre-
sión’, estará a cargo del profesor y 
doctor Andrés Luque Teruel, de la 
Universidad de Sevilla.
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OPINIÓN

Un año más, la Navidad es sinó-
nimo de reuniones familiares y
de ilusión. Pero además, viene
de la mano de un consumismo
desenfrenado. Parece que en la
mente de la población sobresa-
le solo una palabra: comprar.
Me pregunto cómo en una úni-
ca época nos hemos podido in-

ventar tantas excusas para gas-
tar dinero. Para empezar, los
grandes encuentros en torno a
una mesa: la cena de Nochebue-
na, de Nochevieja, la comida
de Reyes y alguna más propia
de cada familia. Estos son gran-
des no por el número de per-
sonas, sino por todo el exceso

de comida. En otro plano, se
encuentran los regalos, y no
me refiero solamente a los de
los más pequeños. Y por últi-
mo, la lotería, la decoración (in-
cluidas las luces), la ropa y los
demás abusivos gastos. Hemos
olvidado que lo importante de
la Navidad está precisamente
en lo que no se puede com-
prar.— Marta Lafuente Muyo.
Madrid.

DesdeGramsci para acá, sa-
bemos que “relación de
fuerzas”, “guerra de posi-

ciones”, “sociedad civil” y “hege-
monía” son conceptos fundamen-
tales para todo el que pretenda
reformar una sociedad. Además,
Gramsci distinguió solventemen-
te entre la acción política en las
sociedades occidentales desarro-
lladas y en las otras: el “asalto a
los cielos” no era para Occidente.
No lo era ya entonces, en vida de
don Antonio, y menos lo es ahora.
Ni Cuba, ni Bolivia, ni Venezuela
ni Kosovo son modelos a seguir.

La Transición y la Constitu-
ción españolas se entienden con
base en esos conceptos: la rela-
ción de fuerzas existente, enton-
ces, no permitía que ninguno de
los bloques sociopolíticos de la
época pudiera imponer sus crite-
rios de ordenación del Estado y
de la sociedad. Por eso se llegó al
famoso consenso en el texto cons-
titucional y se dejaron puertas
abiertas para que, dependiendo
de las relaciones de fuerzas sucesi-
vamente existentes, se procediera
a los desarrollos ulteriores enmu-
chas materias. Y, mientras tanto,
que cada quien buscara lamejora
de sus posiciones en el marco de
la sociedad y de las instituciones.

En lo que se refiere a la ordena-
ción territorial del Estado, desde
julio de 1977 —sin que se hubiera
empezado ahablar de la Constitu-
ción y un año y cincomeses antes
de que se aprobara— empezó a
serdiseñado, con acuerdos impor-
tantes, el modelo actual. A Tarra-
dellas, Suárez le dijo que “las auto-
nomías deben ofrecerse a todas
las regiones españolas (…), a lo
quemostró su conformidad el ho-
norable Tarradellas” (comunica-
do del Ministerio de la Goberna-
ción, 2 de julio de 1977, recogido
porTarradellas en Ja soc aquí,Pla-
neta 1990, página 154). No es que
Tarradellas quisiera eso, que no
lo quería, pero valoró la relación
de fuerzas y lo aceptó. ¡Ahí empe-
zó el café para todos!

A partir de 1976, por otra par-
te, todos iban tomando posicio-
nes. El XXVII Congreso del PSOE,
en diciembre de 1976, aprobó una
resolución en la que se decía: “Na-

cionalidades y regiones, en pie de
igualdad, constituirán el Estado
Federal que preconizamos”. En
1977, Cataluña, Valencia yAndalu-
cía salieron en masa a la calle pi-
diendo autonomía. En 1978, todos
los partidos andaluces acordaron
propugnar la autonomía de más
alto nivel. En 1980Andalucía ejer-
ció su derecho constitucional a la
iniciativa autonómica plena. En
1981 se firmaron, a escala delEsta-

do, los Pactos Autonómicos. En
1983, en fin, se celebraron eleccio-
nes autonómicas en todas las co-
munidades que habían decidido
acceder a la autonomía por la vía
del artículo 143.

Todo ese proceso se desarrolló
en el marco de la Constitución y
se basó en amplísimos acuerdos,
con luz y taquígrafos, que in-
cluían a los partidos nacionalistas
catalanes y vascos. Así, de los con-

sensos constitucionales origina-
rios fueron derivándose acuerdos
para los sucesivos desarrollos ins-
titucionales; y de la posible “bilate-
ralidad” originaria —entre Suárez
y Tarradellas— se llegó a una plu-
ralidad de agentes políticos inter-
medios, se dio origen a la eclosión
demúltiples sociedades civiles te-
rritorialmente definidas y se hizo
necesaria la multilateralidad pa-
ra la toma de decisiones. Cambió
la piel entera del país y surgió un
nuevo entramado institucional.

Cualquier reformaconstitucio-
nal tiene que partir de esa reali-
dad asentada. Y todos y cada uno
de los agentes políticos han de to-
mar nota de que ninguno de ellos
—ninguno, entiéndase bien— está
en posición de intentar imponer-
se. No hay protagonista hegemó-
nico. La relación de fuerzas no es
favorable para las aventuras o los
caprichos históricos, ni en Espa-
ña, ni en Europa, ni en el mundo
globalizado. Y las posiciones es-
tán tomadas.

Para reformar algo, pues, son
precisas las transacciones. Hay
materia, ya que todopoder institu-
cional consta de diversos compo-
nentes: el área ritual, litúrgica o
identitaria, en la que, en mi opi-
nión, puede haber libertad de op-
ción y cabe la imaginación decla-
rativa; el área institucional, en la
que, salvados mínimos comunes
—representativos y de gestión—,
caben asimetrías; el área compe-
tencial, en la que, además de las
competencias que hagan referen-
cia a hechos diferenciales, y a sal-
vo la capacidad de prestación por
igual de servicios a los ciudada-
nos en todos los territorios de Es-
paña, cada comunidad puede ser
más o menos ambiciosa; el área
financiera, que ha de basarse en
la suficiencia, la equidad y la soli-
daridad; y el área de la gestión, en
la quehabría quemejorar la coor-
dinación y la cooperación interad-
ministrativa. En ese marco, creo,
hay espacios para discutir y acor-
dar. De buena fe, claro.

JoséRodríguez de la Borbolla es
profesor de la Universidad de Sevi-
lla. Fue presidente de la Junta de
Andalucía entre 1984 y 1990.

Consumismo navideño

ROS

Ahora en Berlín
Unos trenes de cercanías. Una
estación de metro. Una sala de
conciertos. Un paseo marítimo.
Un mercadillo navideño. Causar
sufrimiento y muerte en la al-
dea global es igual de sencillo
que encender un fósforo, pedir
una hamburguesa o atarse los
cordones de unos zapatos. Ellos,
que viven del odio y la sinrazón,
lo saben. También conocen de
nuestros miedos, de nuestra co-
modidad, de nuestros viajes a
parques temáticos, de nuestras
vacaciones, de nuestro inque-
brantable compromiso con…
nuestro equipo de fútbol; y de
nuestro arrojo a la hora de insul-
tar a un árbitro o al vecino del
quinto. Y, como lo saben, esta-
mos derrotados y a sumerced. O
dejamos de una vez nuestra zo-
na de confort y pasamos a la ac-
ción o estamos perdidos.— F. Ja-
vier Santos. Porto do Son (A Co-
ruña).

Alemania, Francia, Inglaterra,
España... Toda Europa y el resto
delmundo puede ser, ha sido y es
objetivo del terrorismo yihadis-
ta. Se deben seguir mostrando
las necesarias condolencias con
cada una de las víctimas y sus
familias, y demostrarles toda
nuestra más sincera solidaridad.
Pero a la par, es vital una política
antiterrorista común en la que,
de una manera real, se pongan
todos losmedios disponibles des-
de la unidad política, policial y

jurídica de Europa y del mundo
democrático para una verdadera
lucha eficaz contra la lacra del
fanatismo del terror. Más colabo-
ración internacional en todos los
aspectos, más refuerzos presu-
puestarios y más medidas efica-
ces y de autoridad contra todos
aquellos que fomenten, colabo-
ren, aplaudan y legitimen a esos
asesinos terroristas. Desde la uni-
dad y la legalidad, tolerancia ce-
ro con los intolerantes.— David
García. Madrid.

El vídeo de un
asesinato
El vídeo del asesinato del emba-
jador ruso en Turquía a mano
de un hombre armado es atroz.
El embajador recibe unos dispa-
ros y se desploma al suelo. Las
cámaras siguen grabando. El
asesino lo sabe: busca el objeti-
vo, reivindica sus actos frente a
la audiencia mundial. Es lo que
busca. Y vuelve el debate de
siempre frente a estos actos vio-

lentos/terroristas. Para algunos,
el derecho/deber de informar tie-
ne prioridad sobre cualquier
otro tipo de consideración ética.
De hecho, no sería ético ocultar
u omitir. Es preciso concienciar
sobre la violencia, sensibilizar
acerca de la necesidad de evitar-
la. Para otros, mostrar esas imá-
genes solo contribuye a que se
difunda el pánico y podría provo-
car nuevos actos violentos por
parte de emuladores animados
por la repercusión mediática
que logró el asesino. Quizás la
visión de un cuerpo sin vida, tira-
do en el suelo, nos pueda ayudar
a comprender las razones que
guiaron la mano enferma de su
verdugo.— F. Saverio Angiò.
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Una España federal
JOSÉ RODRÍGUEZ DE LA BORBOLLA

Para debatir
la reforma del
entramado
institucional hacen
falta transacciones
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El Foro de los Consejos Sociales de las Universida-
des Públicas de Andalucía convoca la octava edi-
ción del Premio Implicación Social en las Universi-
dades Públicas Andaluzas. Las candidaturas de-
ben presentarse antes del día 31mediante el for-
mulario disponible enwww.consejosandalucia.org.

VIII Premios a la implicación
social en las universidades
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Andalucía

SEVILLA, 20 Dic. (EUROPA PRESS) -

El Foro de los Consejos Sociales de las Universidades Públicas de Andalucía ha convocado la VIII edición
del Premio 'Implicación social en las Universidades Públicas de Andalucía'. El certamen persigue reconocer
las buenas prácticas de colaboración entre las universidades públicas de Andalucía, las empresas y otros
organismos públicos y privados de su entorno y, en concreto, distinguir a la entidad, grupo de investigación,
servicio o departamento que mejor haya articulado y consolidado estas prácticas de colaboración.

El presidente-coordinador del Foro, Prudencio Escamilla --presidente a su vez del Consejo Social de la
Universidad de Cádiz--, ha destacado la importancia de esta iniciativa, que tiene como objetivo reconocer
aquellos proyectos o programas que transfieran a la sociedad el conocimiento generado en la universidad,
bien a través del desarrollo científico, la innovación, la creatividad o el progreso social. "Los consejos
sociales debemos propiciar la cultura emprendedora, en su sentido más amplio, en los estudiantes
universitarios y postgrados", ha señalado Escamilla.

Las bases del premio, cuyo plazo de presentación de candidaturas finaliza el 31 de diciembre próximo,
recogen que la práctica o experiencia que se presente deberá estar finalizada o materializada, de manera
significativa, en el curso académico 2015-2016 y estar desarrollada en el ámbito de Andalucía.

Asimismo, se establecen dos modalidades: el Premio Implicación Social dirigido a grupos de investigación,
servicios o departamentos de las universidades públicas andaluzas; y el Premio Implicación Social dirigido a
empresas y otros organismos públicos o privados.

La entrega de esta VIII edición del certamen se llevará a cabo en Huelva, en una fecha aún por determinar.
Las candidaturas se presentarán ante el consejo social de cualquiera de las universidades públicas de
Andalucía, mediante el formulario que se encuentra en la web del Foro (www.consejosandalucia.org), o bien
en las webs de los diferentes consejos.

La VII edición del Premio 'Implicación Social en las Universidades Públicas de Andalucía', entregados el
pasado mes de marzo en Jaén, recayó en la Escuela Técnica Superior de Ingenierías Informática y de
Telecomunicación de la Universidad de Granada --en la categoría de grupos de investigación de las
universidades públicas-- y la empresa almeriense Verdiblanca S.L. --categoría de empresas--. En la pasada
convocatoria se presentaron un total de 24 candidaturas a estos premios.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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POLÍTICA UNIVERSITARIA CÓMO SUBIR EN LOS RÁNKINGS 
 

EL FIN DEL ‘PROFESOR ORQUESTA’ 
 

Cada vez más voces 
académicas defienden 
que disociar la docencia 
de la investigación y la 
gestión mejoraría los 
niveles de excelencia

MAR VILLASANTE  MADRID 
Al profesorado universitario se le 
ha acumulado el trabajo. De un 
tiempo a esta parte, la transforma-
ción de la educación superior en 
los últimos años ha creado una 
suerte de hombres y mujeres or-
questa obligados a realizar un 
mar de tareas. Detrás del gran es-
cenario de dar clase o de investi-
gar hay una carga de trabajo que 
tiende a crecer y una serie de dis-
funciones que producen una pér-
dida de competitividad del sistema 
universitario español.  

Un profesor universitario medio 
debe preparar e impartir clases, se-
minarios, prácticas de laboratorio, 
tutorías con decenas o centenares 
de alumnos a su cargo en distintos 
grupos, títulos y niveles. Corrige 
exámenes, trabajos de clase, parti-
cipa en reuniones presenciales de 
coordinación, control y calidad y se 
pone al día en conocimientos y me-
todologías. Y eso, a grandes ras-
gos, en el aspecto docente. 

En el investigador, dirige tesis 
de doctorado, supervisa los traba-
jos de investigación de estudiantes 
de fin de grado y máster, proyecta 
y desarrolla su propia investiga-
ción, dedica tiempo a su estudio, 
busca financiación, gestiona la 
parte administrativa y financiera 
de los proyectos, organiza grupos 
humanos altamente cualificados, 
acude a congresos, difunde los re-
sultados mediante publicaciones 
científicas, manuscritos y presen-
taciones. También hace transfe-
rencias, prototipos, patentes. Ex-
plota las innovaciones y fomenta 
el emprendimiento, contribuye a 
la gestión y el gobierno interno de 
la universidad, participa en orga-
nizaciones científicas externas,  
en comités asesores, paneles de 
evaluación y tribunales académi-
cos o de acceso y promoción de 
nuevos profesores.  

Esta agotadora lista de funcio-
nes forma parte de la rutina habi-
tual, aunque no diaria, de una 
parte importante de los docentes 
(no de todos). Y en todas ellas in-
terviene, además, una complicada 
burocracia que obliga a gestionar 
solicitudes, permisos, informes, 
auditorías o justificaciones. Un 
aspecto que, si bien contribuye a 
rendir cuentas, acaba, cuando 
menos, por ensombrecer la verda-
dera función docente e investiga-
dora. «Todo este conjunto desata 
una dinámica desbordante y fre-
nética, similar al movimiento de 

un hombre-orquesta que no inter-
preta precisamente una tranquila 
balada country sino más bien un 
trallazo de rock & roll», asegura 
el profesor Francisco Monroy 
desde la Plataforma de Investiga-
dores de la Universidad Complu-
tense de Madrid. 

¿Cómo se ha llegado a esta si-
tuación? Por un lado, la adapta-
ción al Espacio Europeo de Edu-
cación Superior ha aumentado la 
carga de trabajo con la diversifica-
ción de los estudios, la reducción 
del número de alumnos por gru-
po, nuevas actividades y métodos 
de evaluación continua que han 
aumentado tanto las horas de cla-
se como su preparación, así como 
las labores de coordinación do-
cente y la gestión académica que 
requiere el nuevo entramado, se-
gún precisa Monroy. 

En efecto, en los últimos años se 
ha disparado el número de ense-
ñanzas en todos los ciclos. Los gra-
dos han pasado de los 2.338 en el 
curso 2010-2011 a los 3.243 de la 
actualidad, según los datos del Mi-
nisterio de Educación. Los máste-

res se han duplicado de 2.429 a 
4.967 y la oferta de doctorados se 
ha incrementado de 1.624 a 2.928. 

El problema es que la crisis ha 
acompañado este crecimiento con 
una reducción de los recursos. El 
último informe La universidad es-
pañola en cifras de la CRUE reve-
laba que el conjunto de las univer-
sidades públicas presenciales re-
gistró una pérdida de personal 
docente investigador con dedica-
ción plena del 4,11% sólo entre 
2010 y 2014. La vía de la jubilación 
se ha llevado a 1.499 catedráticos y 
titulares de universidad, a lo que se 
suma el consabido envejecimiento 
de las plantillas y el bloqueo en la 
promoción de más de de 5.000 pro-
fesores acreditados. 

Parece que las universidades 
han tenido que hacer más con me-

nos. Menor gasto público en insti-
tuciones de educación superior 
(un 10,6% entre 2008 y 2012) y 
menor gasto en investigación (un 
26,34% entre 2010 y 2014). Y con 
un crecimiento sostenido, además 
de en la docencia, en la produc-
ción y la productividad científica. 
Entre 2005 y 2014 hubo un incre-
mento del 151% en artículos cien-
tíficos publicados en las revistas 
de mayor impacto. 

Pero la asimilación de las nuevas 
tareas no ha sido equilibrada en to-
da la comunidad universitaria. La 
Plataforma de Investigadores lla-
ma la atención sobre el hecho de 
que el personal de administración 
y servicios ha mantenido sus roles 
tradicionales, básicamente en 
cuanto a asistencia en los procesos 
de matriculación del alumnado y 
servicios básicos relacionados con 
el funcionamiento y mantenimien-
to de los centros docentes.  

Por el contrario, en otros países 
europeos o en Estados Unidos, «es 
habitual que cada profesor dispon-
ga de personal técnico que apoye 
la actividad investigadora de su 
grupo de investigación, un apoyo 
administrativo para la gestión de 
los proyectos, además de un cuer-
po profesionalizado de personal de 
administración y servicios que 
atiende las cuestiones de organiza-
ción relacionadas con la docencia». 

Asimismo, hay un problema de 
falta de control del profesorado, 
como indica el docente de la Uni-
versidad Politécnica de Cartagena 

LAS UNIVERSIDADES 
PÚBLICAS HAN 
SUFRIDO UNA  
PÉRDIDA DE PERSONAL 
INVESTIGADOR DEL 
4,11% ENTRE 2010 Y 2014

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

CULTURA

761000

134016

Diario

1512 CM² - 146%

58400 €

44-45

España

21 Diciembre, 2016



E M 2
45EL MUNDO. MIÉRCOLES 21 DE DICIEMBRE DE 2016 

de evaluación que justifiquen su 
calidad y mejoren los rankings, 
explica el investigador, aunque 
son de dudosa eficiencia y deterio-
ran la docencia. 

«Te pagan por dar clase, es lo 
que te exigen, todo lo demás viene 
añadido y encima lo complican con 
la desconfianza generalizada hacia 
el profesor investigador», se la-
menta el catedrático de Matemáti-
cas de la UCM Vicente Muñoz. Y 
además, los investigadores se ven 
obligados a conseguir sus propios 
recursos, lo cual, si bien fomenta el 
prestigio de las instituciones y la 
potencia investigadora, tiene su la-
do «perverso». Muñoz también 
alerta del hueco y el impacto que 
en la actividad investigadora ha de-
jado el descenso del personal post-
doctoral, que se suma a la falta de 
becas para máster y que tiene re-
percusiones a largo plazo. 

ACTUALIZAR LA NORMATIVA 
Aparte de más financiación y re-
cursos, los docentes e investigado-
res demandan una organización 
más flexible, dinámica, eficaz y efi-
ciente. ¿Es posible? El vicerrector 
de Personal Docente e Investiga-
dor de la Universidad Autónoma 
de Madrid (UAM), Carlos García 
de la Vega, explica que «la situa-
ción va por barrios» y que unas 
universidades han notado más que 
otras la merma presupuestaria y el 
ajuste de las plantillas.  

A su juicio, resulta imprescindi-
ble discutir y aprobar un estatuto 
del PDI, un nuevo marco de refe-
rencia que permita superar la  
«regulación trasnochada» de los 
funcionarios universitarios, que 
deriva de la Ley de Reforma Uni-
versitaria de 1983, es decir, de ha-
ce más de 30 años. Entonces  
«no existía el profesorado con 
contrato laboral o el ayudante 
doctor ni se habían transferido las 
competencias a las comunidades 
autónomas», cada una de las cua-
les tiene ahora su propio convenio 
colectivo para los laborales, mien-
tras que los funcionarios depen-
den del Estado. 

Recuerda el vicerrector que los 
profesores antes sólo hacían cla-
ses presenciales y tutorías, por lo 
que esa nueva normativa debería 
actualizar una serie de actividades 
y funciones que conviene que ten-
gan su justo reconocimiento. Y 
también habría que tratar de «bus-
car acomodo sin ofender a nadie». 
¿Conviene renovar las actividades 
de administrativos y técnicos? «Sí, 
lo cual no quiere decir que peli-
gren sus puestos, sino que cada 
vez que haya una oportunidad po-
damos ir cambiando cosas, tam-
bién en la selección del profesora-
do», sostiene. 

De la Vega apunta, en todo caso, 
que en algunas universidades hay 
sistemas de autorregulación me-
diante los cuales las asignaciones 
de las funciones docentes se deci-
den en los consejos de los departa-
mentos de manera colegiada, lo 
que suaviza las dificultades y ofre-
ce una mayor flexibilidad en la 
gestión de los recursos.

Pablo Mira, que hace relativamen-
te fácil «dar clases, pasar de la in-
vestigación, no hacer gestión y ya 
está». Afortunadamente, son una 
minoría, pero en general «hay mu-
chos recursos que están desapro-
vechados», añade Mira, a la vez 
que defiende una mejor gestión y 
mayor flexibilidad para que aque-
llos que, por ejemplo, no quieren 
investigar puedan dedicarse a 
otras cosas. 

Francisco Monroy incide, en es-
te mismo sentido, en que «en otros 
sistemas de educación superior 
más avanzados los apoyos profe-
sionales existen a través de una re-
distribución más racional de los 
efectivos», y en que «un mayor y 
mejor apoyo profesionalizado en 
todas las facetas vendría a solven-
tar los desequilibrios».  

Esto aliviaría la carga más in-
grata y pesada que llega de la ges-
tión, una burocracia sobrealimen-
tada con la carrera de las univer-
sidades por obtener parámetros 

EMPRENDIMIENTO SANTANDER YUZZ 
 

COBERTURA GPS 
INCLUSO BAJO TECHO 

 
Dos jóvenes emprendedores gallegos inventan Situm, un sistema 
que permite conocer la ubicación de objetos y personas en interiores

ROSA FUENTES  MADRID 
Imagínese esta situación: se en-
cuentra dentro de un edificio 
grande, se pierde, acude al mó-
vil en busca de orientación geo-
gráfica y... nada. Conocer la lo-
calización de cualquier persona 
dentro de un hospital o de un 
aeropuerto es ahora posible. La 
idea nació en tierras gallegas 
con el nombre de Situm y se 
materializó en un GPS de inte-
riores que permite determinar la 
geoposición de cualquier 
smartphone en los espacios ce-
rrados en los que, hasta ahora, 
la señal no funcionaba. 

Tras esta útil innovación se en-
cuentran dos jóvenes emprende-
dores, Víctor Álvarez y Adrián 
Canedo, que en 2014 formaron el 
equipo ganador del programa 
Santander YUZZ, que ofrece to-
da la orientación necesaria para 
que una idea se plasme en un 
proyecto real de negocio y que 
está promovido por el Centro In-
ternacional Santander Empren-
dimiento, con la colaboración de 
la entidad financiera. Efectiva-
mente, el premio lanzó a Situm y, 
desde entonces, no ha parado de 
crecer y de encontrar nuevas 
aplicaciones para su GPS. 

Ya son 25 centros hospitalarios 
los que han instalado este siste-
ma de localización en interiores. 

Al ser ésta una tecnología más 
sencilla de instalar y menos cos-
tosa que otros sistemas ya exis-
tentes, es la opción perfecta para 
guiar a los pacientes por los cen-
tros sanitarios. De la misma ma-
nera, los aeropuertos o las em-
presas de seguridad de edificios 
pueden acudir a Situm para sa-
ber dónde se encuentran sus tra-
bajadores en cada momento en 
casos de emergencia. 

Para acceder a esta plataforma, 
los usuarios deben descargar en 
sus teléfonos móviles la aplica-
ción diseñada por la compañía 
gallega y los dispositivos instala-
dos en los centros se encargarán 
de informar de la localización. 

Dos años después de haber si-
do galardonados por el programa 
Santander YUZZ, Situm cuenta 
con 18 empleados y la idea se ha 
exportado a países como Singa-
pur, Colombia o Portugal. Un 
agradecido Álvarez recuerda lo 
importante que fue este galardón 
para impulsar su idea y para dar-
se a conocer en el mercado. «La 
formación empresarial y la idea 
de negocio que aprendimos du-
rante el concurso de Santander 
YUZZ fue lo que más nos hizo 
crecer, por no hablar del recono-
cimiento y la financiación que 
nos proporcionaron», cuenta a 
EL MUNDO el cofundador en 
una entrevista telefónica.  

Desde hace siete años, el pro-
grama Santander YUZZ tiende la 
mano a los jóvenes emprendedo-
res de toda España, y pone los 
medios para que puedan desarro-
llar sus grandes ideas y convertir-
las en negocio. Durante este con-
curso, los participantes cuentan 
con cursos de formación, apoyo y 
asesoramiento experto, una guía 
completa para su plan de nego-
cio. Conseguir el primer puesto 
en el concurso supone, además, 
una dotación económica de 
30.000 euros y un viaje a Silicon 
Valley (San Francisco) para cono-
cer el mayor ecosistema empren-
dedor del mundo.

Víctor Álvarez, a la izquierda, recibe el premio YUZZ 2014. EM

AJUBEL

UNA SERIE 
DE DISPOSITIVOS 
INFORMA 
A LOS USUARIOS  
POR MEDIO DE  
UNA APLICACIÓN

YA SON 25 
LOS CENTROS 
HOSPITALARIOS 
QUE HAN 
IMPLEMENTADO 
ESTA INNOVACIÓN
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El Ministerio de Educación reco-
noció en una orden ministerial de
2012 que los créditos Renta Uni-
versidad –un producto que ha
atrapado a un millar de jóvenes–
habían perdido la finalidad para
la que fueron creados. Los afec-
tados denuncian que no fueron
correctamente informados del
deterioro de las condiciones de
financiación.

MIGUEL M. MENDIETA Madrid

J
osé Luis Rodríguez Zapatero puso
en marcha durante su segundo
mandato una línea de financiación

para ayudar a los universitarios a cos-
tear los estudios de posgrado. Los cré-
ditos Renta Universidad fueron impul-
sados por el Ministerio de Educación, en
colaboración con el Instituto de Crédi-
to Oficial (ICO) y varios bancos y cajas
de ahorros.

La primera convocatoria –para el curso
2007/2008– fue la única que se mantu-
vo fiel al espíritu para el que fueron crea-
dos estos préstamos. Los estudiantes po-
dían solicitar hasta 22.800 euros para
pagar la matrícula de un máster y tener
una renta mensual. A cambio, debían de-
volver el importe, siempre y cuando hu-
bieran logrado un trabajo con un sala-
rio de más de 22.000 euros al año.

El plazo de amortización de este cré-
dito no comenzaría a computarse hasta
que el estudiante no alcanzara ese um-
bral de renta. Además, la deuda queda-
ba extinguida a los 15 años, si no se al-
canzaba ese nivel de ingresos.

Un endurecimiento paulatino
Los 3.463 alumnos que recibieron un
total de 50 millones de euros en la pri-
mera convocatoria no tuvieron ningún
problema. El conflicto comenzó con la
convocatoria del siguiente año lectivo
(2008/2009) y las dos posteriores.

En primer lugar, se suprimió la posi-
bilidad de condonar la deuda si no se al-
canzaba un determinado nivel de renta.
Además, se fueron acortando los perio-
dos de carencia (el tiempo durante el cual
no hay que hacer frente a la devolución
del crédito) y se incluyeron comisiones
e intereses cada vez más gravosos.

Aun así, 4.742 personas lo pidieron en
2008 y 5.183 en 2009. El deterioro de las
condiciones del préstamo hizo que ya en
2010 –con la crisis económica en su apo-

Una orden ministerial alertaba del “elevado interés fijo” del préstamo

Educación reconoció que los créditos
Renta Universidad estaban desvirtuados

Uno de los carteles con los que el Ministerio de Educación promocionaba el programa.

geo– solo lo pidieran 2.235 personas.
Cuando el Partido Popular ganó las elec-
ciones de noviembre de 2011 y tomó el
poder, decidió acabar con este progra-
ma. A través de una orden ministerial
publicada en Boletín Oficial del Estado
el 29 de marzo de 2012, el nuevo minis-
tro de Educación, José Ignacio Wert, de-
rogó la normativa que regulaba los prés-
tamos Renta Universidad.

En la exposición de motivos de esta
orden se explicaba que
“el progresivo deterioro
de las condiciones de los
préstamos universitarios
ofrecidos por el ministe-
rio ha producido una ba-
jada constante y conti-
nua de peticionarios de
este sistema de ayudas”,
hasta llegar a unos niveles de solicitan-
tes tan bajos que no justificaban el man-
tenimiento de la convocatoria.

Además, desde le ministerio se reco-
nocía que los préstamos habían perdi-
do su finalidad inicial: financiar a los es-
tudiantes la formación universitaria de
posgrado hasta el momento en que el
joven alcanzara cierto nivel de renta. “Los
préstamos de esta línea tenían una doble
característica que los hacía difícilmen-
te asumibles por los estudiantes: menor

tiempo de amortización que en convo-
catorias anteriores y un elevado interés
fijo para toda la vida del préstamo”. Tam-
bién se argumentaba que para estudios
de máster “ya existen las becas genera-
les, que atienden a criterios de renta y
rendimiento académico”.

El éxito inicial de la primera convo-
catoria, que tenía las condiciones más
ventajosas, hizo que se ampliaran los re-
cursos destinados a este programa. Así,

en 2008 se dedicaron
150 millones de euros;
en 2009, otros 75 millo-
nes de euros, y 100 mi-
llones adicionales en
2010. En las tres convo-
catorias con peores con-
diciones pidieron esta fi-
nanciación más de

12.000 estudiantes. Ahora, transcurridos
los diferentes periodos de carencia, las
entidades financieras están reclamando
la devolución de las cantidades, a pesar
de que algunos de los deudores tienen
situaciones laborales muy precarias.

Desde la asociación de afectados, que
agrupa a 1.000 personas, explican que
la inmensa mayoría de solicitantes no fue
convenientemente informada sobre el
progresivo endurecimiento de las con-
diciones de financiación.

El Grupo Parlamentario Uni-
dos Podemos-En Comú
Podem-En Marea registró
ayer una proposición no de
ley en el Congreso de los
Diputados en la que se soli-
cita al Gobierno de Mariano
Rajoy que dé una solución a
los centenares de jóvenes
afectados por el crédito
Renta Universidad.

Se trata de personas que
pidieron esta financiación

entre 2008 y 2011, confian-
do en que se mantenían las
condiciones de la primera
convocatoria (que incluía la
posibilidad de no devolver
el crédito hasta no alcanzar
un cierto nivel de renta, e
incluso su condonación a
los 15 años).

Cuando el Partido Popu-
lar accedió al Gobierno en
2012 decidió cancelar las
nuevas convocatorias del

programa, pero no ha en-
contrado una solución para
los más de 1.000 antiguos
estudiantes que se han
visto atrapados.

El diputado de Podemos
por Murcia Javier Sánchez
Serna fue el encargado de
reunirse con el colectivo de
afectados.

Una de las situaciones
más difíciles que están
afrontando estas personas

es la recepción de cartas
cursadas por entidades fi-
nancieras –como Banco
Santander o Unicaja–, en
las que se les exige la devo-
lución de la deuda y se les
advierte de que pueden in-
currir en intereses de de-
mora con tasas que llegan
al 22,5%.

Además, también se les
anuncia que sus datos
serán incluidos en ficheros

de morosos –como el de
Asnef–. Este tipo de bases
de datos son compartidas
por el sector financiero
para evitar la concesión de
préstamos a personas que
han incurrido en impagos.

La plataforma de afecta-
dos ha reclamado al Minis-
terio de Educación que se
haga cargo de las deudas
contraídas por jóvenes que
no pueden devolverlas.

Podemos solicita a Rajoy que ayude a los afectados

12.000
jóvenes pidieron este tipo
de financiación entre
2008 y 2011, a pesar de
que las condiciones
habían cambiado
respecto a la primera
convocatoria.

22,5%
es el tipo de interés de
demora que se llega a
exigir por el impago de
la deuda.

30
euros al mes les cobra el
banco como comisión
“por reclamación de la
posición deudora”.

LAS CIFRAS

Unicaja y Santander
reclaman ahora
intereses moratorios
a los jóvenes

El ‘Madoff
español’ acusa
a su exbróker
de la estafa a
180.000 clientes
CINCO DÍAS Madrid

El exresponsable de Finanzas
Forex, Germán Cardona, co-
nocido como el Madoff espa-
ñol, apuntó ayer a su exbróker
como causante de la estafa de
350 millones de dólares a
180.000 clientes, a los que, ha
dicho, siempre informó de que
el mercado de divisas era “de
altísimo riesgo” por lo que no
garantizaba “ni el capital ni los
intereses”. Cardona, que se en-
frenta a 21 años de prisión por
estafa, falsedad, blanqueo y
asociación ilícita, ha asegura-
do que el dinero de los inver-
sores se encuentra bloqueado
en las cuentas del bróker, Da-
niel Rojo Filho, arrestado en
2015 en EE UU por fraude, y
al que reclamará 4.500 millo-
nes de dólares de perjuicio.

En una tensa declaración
de casi cuatro horas, el exres-
ponsable de la compañía ha
explicado que en 2008 apos-
tó por el mercado estadou-
nidense por la confianza que
ofrecía la normativa del país
y, sobre todo, por la alta ren-
tabilidad que ofrecía el bróker
brasileño, al que cedió 200 mi-
llones de dólares para realizar
operaciones de mercado. A

pesar de los buenos resultados
cosechados durante los diez
primeros meses de relación
cuando llegó a ganar “el
100% al mes”, a finales de
2008 Rojo comenzó a obsta-
culizar el pago a los inverso-
res, ha relatado Cardona,
quien apenas meses más
tarde, en febrero de 2009, des-
cubrió que las cuentas del co-
rredor bursátil habían sido
bloqueadas a raíz de una in-
vestigación judicial.

“Si a Banco Santander se le
quedó el dinero en Madoff, el
de Finanzas Forex se quedó
en las cuentas de Rojo”, dijo
el acusado, y añadió que de-
bido al secreto de sumario
que pesa sobre la causa abier-
ta contra el bróker en Estados
Unidos “continuamos sin
saber qué sucedió con las
transferencias”. Sobre el fun-
cionamiento del negocio, Car-
dona negó que la compañía
prometiera “ningún interés”
a los inversores a quienes avi-
saba “por activa, pasiva y pe-
rifrástica” de los elevados ries-
gos de estas operaciones.

● La Sección Primera de
la Sala de lo Penal retoma
hoy el interrogatorio a Ger-
mán Cardona, quien se en-
frentará a las preguntas de
las defensas y de los otros
tres acusados de participar
en crear una estructura,
según el fiscal, con la que
“enriquecerse ilegalmente”.
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Los vecinos 
decidirán usos 
del Mercado 
de Legazpi

E. M. MADRID 
El Ayuntamiento de Madrid pon-
drá en marcha en enero un nue-
vo proceso participativo para de-
limitar los usos de los pioneros 
espacios de cogestión y el codise-
ño de los espacios comunes en el 
antiguo Mercado de Frutas y 
Verduras de Legazpi, según 
anunciaron ayer la concejala-
presidenta de Arganzuela y Use-
ra, Rommy Arce, y el delegado 
de Economía y Hacienda, Carlos 
Sánchez Mato.  

  El Consistorio presentó ayer 
las conclusiones del proceso par-
ticipativo puesto en marcha entre 
abril y el pasado verano sobre los 
objetivos del Mercado, que aco-
gerá una gran plaza pública co-
nectada con Matadero y Madrid 
Río, huertos urbanos, una biblio-
teca, instalaciones para el servi-
cio público brindado por los tra-
bajadores municipales y mil me-
tros cuadrados para la cogestión 
ciudadana.  

  El proyecto podría concen-
trar los equipamientos en las es-
quinas. Podría incorporar varios 
espacios autogestionados, la Ofi-
cina municipal de Objetos Perdi-
dos y áreas para la administra-
ción, informa Europa Press.

Los alumnos bilingües sacan mejores notas 
Obtienen en todas las materias, excepto en Ciencias, unas décimas más que los que no lo son

JUANJO BECERRA MADRID 
Ha habido que esperar, pero ayer 
quedó claro por qué el rector de la 
Universidad Rey Juan Carlos 
(URJC), Fernando Suárez, ha per-
manecido días y días en silencio y 
sin dimitir pese al aluvión de denun-
cias que le iban cayendo por supues-
tos casos de plagio académico. 

El también catedrático de Derecho 
de Trabajo tenía un plan, y lo desve-
ló ayer en el Consejo de Gobierno 

ordinario que estaba convocado en 
la institución académica. 

En lugar de presentar su dimi-
sión, Suárez adelantará las eleccio-
nes a rector de la URJC, que estaban 
previstas para el próximo mes de ju-
nio. De esta forma, podrá acabar su 
mandato con naturalidad y sin asu-
mir responsabilidades por los 10 co-
pia y pega que se le han imputado. 

Es más, el actual mandatario de la 
URJC rechaza haber plagiado y ba-

rajará durante las Navidades la posi-
bilidad de presentarse a la reelección 
para el segundo mandato que le per-
miten los estatutos. «Como forma de 
someter su gestión al escrutinio de la 
democracia académica», aseguran 
fuentes de la institución. De hecho,  
no sería descartable que Suárez fue-
ra el único catedrático en presentar 
candidatura o incluso que pudiera 
ganar a cualquier rival. 

Y ello, pese a que las conferencias 
de rectores nacional y autonómica se 
han desmarcado de él y han execra-
do públicamente el plagio académi-
co. O a que otros rectores y profeso-
res de toda España han pedido públi-
camente su dimisión en el caso de 
que se demostrara el plagio.  

Entre el medio centenar de miem-
bros del Consejo de Gobierno fue 
mayoritaria la opinión de que, al me-
nos, se había gestionado mal esta cri-
sis institucional, pero sólo la decana 
de la Facultad de Comunicación, 
Mercedes del Hoyo, exigió a Suárez 
que renunciara a su cargo. 

«El deterioro que está sufriendo 
esta universidad y los que formamos 

parte de ella se debe, pase lo que pa-
se, al comportamiento del rector y a 
cómo se ha gestionado esta crisis», 
manifestaba posteriormente Del Ho-
yo a este periódico. «Y yo no digo 
que haya cometido un delito de pla-
gio, lo que digo es que las acusacio-
nes que se le han hecho son razón 
suficiente para que deje su cargo», 
añadía la decana. 

La otra voz discordante que se ele-
vó en el Consejo, en el que se llega-
ron a registrar aplausos para el rec-
tor, fue la de una alumna que pidió el 
cronograma de la comisión de inves-
tigación supuestamente creada hace 
algunas semanas para depurar res-
ponsabilidades en este asunto y que, 
según fuentes de la URJC, jamás ha 
llegado a reunirse. 

Por su parte, la presidenta de la 
Comunidad de Madrid, Cristina Ci-
fuentes, sigue escudándose en la au-
tonomía universitaria para no tomar 
cartas en el asunto. Ayer, en rueda 
de prensa, afirmó que el adelanto de 
elecciones es «algo positivo» y recla-
mó a la dirección de la URJC que es-
te caso «se resuelva cuanto antes».

Suárez adelanta 
las elecciones 
en vez de dimitir 
Rechaza haber plagiado y pensará esta Navidad 
si opta a la reelección / Cifuentes lo ve «positivo»

De izquierda a derecha, el ministro de Educación, Iñigo Méndez de Vigo, y el rector Fernando Suárez, en la entrega de un ‘honoris causa’ en la URJC. JAVIER CUESTA 

J. G. TRECEÑO MADRID 
El Gobierno de la Comunidad de 
Madrid se felicitó ayer por el buen 
funcionamiento de la educación bi-
lingüe en los centros públicos de la 
región. Cristina Cifuentes dio cuenta 
del informe elaborado por la Conse-
jería de Educación en el que se hace 
un análisis de los resultados de dife-
rentes informes y evaluaciones. «Es-
ta enseñanza comenzó en el curso 
2004-2005. Este ha sido el primer 
año en el que se han examinado de 

la prueba de acceso a la universidad 
y aprueban con muy buena nota», 
dijo la presidenta regional. Es la pri-
mera vez que se hace una evaluación 
del resultado de la educación bilin-
güe desde que la ex presidenta Espe-
ranza Aguirre lo implantase en el sis-
tema educativo regional. «Los alum-
nos del bilingüismo obtienen 
mejores resultados académicos que 
los que no lo son. La evaluación se 
ha hecho en centros públicos y con-
tradice los que dicen lo contrario», 

dijo. Concretamente, unas décimas 
más que los que no lo son y en Inglés 
la diferencia es de un punto pero en 
Ciencias no los superan. 

Así, en este examen han obtenido 
una media de 7,58 puntos mientras 
que el resto sacó un 6,54. Los resul-
tados son muy superiores en Inglés, 
pero también en el resto de materias. 
El informe de la Consejería de Edu-
cación analiza los resultados de las 
pruebas externas de tercero y sexto 
de Primaria y los informes de 2015 

PISA y TIMMS, así como las que ha-
cen instituciones de prestigio como 
el Trinity Collegue y la Universidad 
de Cambridge. «En todos los casos 
los resultados son muy positivos. Es 
un aval al programa bilingüe», preci-
só Cifuentes.  

La Comunidad cuenta este curso 
con 494 centros públicos bilingües 
(360 colegios y 134 institutos) que re-
presentan el 45% del total. Alrededor 
de 250.000 alumnos disfrutan de es-
ta enseñanza.

CEIM critica a 
Carmena por 
el corte de 
Gran Vía

E. M. MADRID 
La Confederación Empresarial 
de Madrid (CEIM), que reúne a 
237.000 empresas, reclamó ayer 
al Ayuntamiento de Madrid diá-
logo y consenso con el sector 
empresarial antes de adoptar 
medidas restrictivas a la circula-
ción en la zona centro, como el 
corte de la Gran Vía. 

La CEIM manifestó en un co-
municado su «rechazo a la preci-
pitación» con la que se ha im-
plantado esta medida. Desde la 
Confederación estiman que el 
cierre de la zona centro «debe 
ser analizado con el suficiente 
tiempo, antelación y rigor» para 
poder encontrar las mejores al-
ternativas. 

Por otro lado, la CEIM ha criti-
cado «la falta de estudios, de con-
senso y de diálogo previo» por 
parte del Ayuntamiento con to-
dos los sectores afectados, ade-
más de la imagen negativa que la 
puesta en marcha de esta medi-
da ha supuesto en la difusión de 
Madrid como ciudad atractiva.
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Un portavoz de la Rey Juan Car-
los explicó que el rector Suárez
“pensará si se presenta a las elec-
ciones en estas vacaciones”. Aun-
que no estaba previsto en el or-
den del día del consejo, el asunto
de los supuestos plagios ocupó
parte de la reunión con una dece-
na de intervenciones, según las
fuentes consultadas. Desde octu-
bre, se han conocido 10 casos en
los que Suárez habría copiado,
sin citar, en sus propias investiga-
ciones extractos de textos de
otros expertos.

Cinco profesores pidieron su
dimisión por carta y la Universi-
dad California-Santa Bárbara re-
tirará un artículo publicado en
su revista tras comprobar que
hay párrafos de seis autores dife-
rentes no citados en apenas 13
páginas.

En el anterior consejo de go-
bierno, el 25 de noviembre, solo
una persona criticó abiertamen-
te lo ocurrido. La decana de Cien-
cias de la Comunicación, Merce-
des del Hoyo, señaló entonces la
“conmoción” que había produci-
do en el campus la noticia y pidió
al rector que informara pública-
mente de lo ocurrido. En el conse-
jo de ayer Del Hoyo pidió la dimi-
sión de Suárez “para no perjudi-
carmás la imagen de la Universi-
dad”. También José Manuel Ve-
ra, catedrático de Derecho Cons-
titucional del centro, instó al rec-
tor a dimitir. “Le he dicho que la
situación es suficientemente
compleja para que dé un paso
atrás”, señaló Vera. El rector “tie-
ne un gran apoyo institucional”,
según este catedrático. “Enmi ca-
so, no se trata de falta de afini-

dad, ni tengo duda de que su
gestión es excelente. Pero no
hablamos de esas cuestiones,
sino de mala praxis”.

El vicerrector de Coopera-
ción al Desarrollo, Ángel Gil,
tomó la palabra para desmen-
tir que se vaya a presentar a
rector como barajaban va-
rios medios: “Requiere mu-
cho esfuerzo y no tengo capa-
cidad en estemomento perso-
nal”, dijo tras respaldar la de-
cisión de convocar eleccio-
nes. Gil no pidió la salida de
Suárez. Tampoco los repre-
sentantes de los alumnos,
aunque uno de ellos, Gonzalo
de la Cruz,mostró su “preocu-
pación” por la situación y por
cómo ha gestionado el rector
la comunicación de este asun-
to. En el consejo de gobier-
no, según fuentes consulta-
das por EL PAÍS, hubo tam-
bién intervenciones en defensa
de la actuación del rector.

Las fuentes consultadas con-
sideran, además, que Suárez ga-
naría las elecciones. Lo hizo en
2013 con el 64% de los votos fren-
te a la candidatura de David
Ríos, director del departamento
de Estadística, en un momento
de gran tensión. ElMundo publi-
có unas grabaciones de 2010 en
las que Suárez amenazaba a su
contrincante y a su equipo. Suá-
rez insistía en que el departa-
mento debía aislar a Ríos. “Esto
tendrá sus consecuencias, pasa-
rán cosas, cosas muy desagrada-
bles que ni tú ni yo queremos
que pasen, lo que quiero es que

David pare de una puta vez”,
afirmaba en las grabaciones
Suárez, entonces vicerrector
académico. La Justicia no
halló delito en sus palabras,
pero 11 profesores doctores
sin plaza fija del entorno de
Ríos fueron despedidos en
las vacaciones de 2012. Algu-
nos recurrieron y han vuelto
a sus plazas.

Miedo a la reacción
Hoy Ríos está de excedencia,
pero mantiene abierto un
blog en el que muchos profe-
sores critican al rector desde
el anonimato. “Hay miedo a
que vuelva a pasar lo mismo
que a los profesores de Esta-
dística”, opina un profesor
que prefiere no dar su nom-
bre. Otros dos respaldan su
reflexión. De hecho, solo uno

de los 1.400 docentes de la Rey
Juan Carlos se ha sumado a una
carta de los plagiados que pide la
dimisión de Suárez. Al escrito se
han adherido 261 investigadores
de 36 universidades españolas y
38 extranjeras a los que no ha
copiado Suárez.

El ministro de Educación,
Íñigo Méndez de Vigo, asegura
que las competencias en el caso
son de la Comunidad de Madrid.
Su presidenta, Cristina Cifuentes,
que siempre se ha amparado en
la autonomía universitaria para
no hacer declaraciones, reclamó
ayer que se solucione “cuanto an-
tes” el asunto y vio “positiva” la
convocatoria de elecciones.

El vicerrector de la Univer-
sidad Rey Juan Carlos, Luis
Miguel Doncel, afirmó el
lunes a este diario que la
comisión de investigación
interna de la URJC ya se
había puesto a trabajar y
que ayer él anunciaría en la
junta del consejo de gobier-
no el calendario y los com-
ponentes del grupo. Sin
embargo, Doncel no tomó
la palabra en la reunión ni
atendió a este periódico.

El misterio de la
comisión interna

El rector acusado
de plagio adelanta
las elecciones

ELISA SILIÓ / PILAR ÁLVAREZ, Madrid
Fernando Suárez, el rector de la Universidad Rey Juan Carlos de
Madrid acusado de plagio, anunció ayer que adelantará las elecciones.
Se celebrarán antes de que acabe su mandato, que culmina en julio.
No aclaró si presentará una candidatura con la que tiene claras opcio-
nes de ganar, según las fuentes consultadas. Dos miembros de su
consejo de gobierno le pidieron que se marche para no dañar al
campus con un escándalo sin precedente en la Universidad española.

El rector Fernando Suárez.
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S. L. MADRID 

El rector de la Universidad Rey Juan 
Carlos (URJC), Fernando Suárez, 
anunció ayer, ante el Consejo de Go-
bierno del centro que dirige, su in-
tención de convocar elecciones an-
ticipadas para el cargo de rector. 
Acusado de plagio por seis autores, 
sin embargo, no hizo ninguna alu-
sión a su dimisión. 

La convocatoria de elecciones 
–previstas para julio– corresponde 
al Consejo de Gobierno de la Uni-
versidad, que se reunirá de forma 
extraordinaria el próximo 10 de ene-
ro y establecerá la fe-
cha de celebración 
y el calendario 
electoral, según 
explicaron fuen-
tes de la URJC. 

Suárez, quien 
sopesa si pre-
sentarse de nue-
vo al cargo, se ha negado a compa-
recer ante la Comisión de Educa-
ción y Deporte de la Asamblea de 
Madrid, donde el grupo de Podemos 
le había citado para explicar los su-
puestos plagios. Elude así dar una 
argumentación sobre si copió pá-
ginas de otros autores en varias 
obras publicadas bajo su nombre. 
Una de ellas es un artículo sobre las 
Cortes de Cádiz y la Iglesia, donde 
presuntamente reprodujo palabra 
por palabra 43 de 45 páginas, inclu-
so conclusiones y erratas. Tras co-
nocerse estas acusaciones, Fernan-
do Suárez reconoció la posibilidad 
haber caído en errores humanos o 
«disfunciones». 

A partir de la convocatoria elec-
toral se desarrollarán los procedi-
mientos previstos en los Estatutos 
de la URJC y en el Reglamento de 
Elecciones a Rector, en orden a la 
presentación de candidaturas y de-
sarrollo de la campaña.

El rector de la URJC 
adelanta las 
elecciones al cargo 
pero no dimite

Educación

F. SUÁREZ

S. L. MADRID 

La Comunidad de Madrid congela-
rá las tarifas del agua por segundo 
año consecutivo. Así lo anunció ayer 
la presidenta regional, Cristina Ci-
fuentes, junto a la intención de am-
pliar la tarifa social a los percepto-
res de pensiones no contributivas, 
una medida de la que se beneficia-
rán en torno a 39.000 madrileños. 

La tarifa social supone la gratui-
dad de un consumo de 25 metros 
cúbicos de agua cada dos meses y 
la reducción de la cuota fija de ser-
vicio en un 50%. Según explicaron 
fuentes de la Comunidad, una fami-
lia con problemas económicos pa-
gará 4 euros mensuales por 411 li-
tros diarios de agua. Actualmente, 
en la región se benefician de esta 
bonificación unos 6.000 contratos. 

Respecto a las inversiones para 
ampliar y mejorar el sistema de 
abastecimiento y saneamiento, se 
alcanzarán los 184 millones de eu-
ros, con un incremento del 1,32%. 
Entre los proyectos que se acome-
terán destacan la extensión del su-
ministro de agua regenerada a Ri-
vas Vaciamadrid, Valdemoro, Arro-
yomolinos, Pinto, Mejorada del 
Campo, Velilla de San Antonio y Vi-
llalbilla; la ampliación y la mejora 
de los tratamientos de las depura-
doras de Aranjuez, Alcalá, Torrelo-
dones, Sevilla la Nueva o Villaman-
tilla; y la ejecución de conduccio-
nes de transporte de agua desde el 
embalse de Valmayor entre los mu-
nicipios de Valdeolmos y Ajalvir. 

El endeudamiento del Canal de 
Isabel II, según sus cuentas, se verá 
reducido por tercer año consecuti-
vo y pasará de 982 a 879 millones 
de euros, un descenso del 10,5%. La 
previsión es que la deuda continúe 
reduciéndose en los próximos tres 
años, consiguiéndose en esta legis-
latura una disminución del 25%.

El Canal de Isabel II 
congela la tarifa del 
agua por segundo 
año consecutivo

Comunidad

IGNACIO S. CALLEJA 

MADRID 

El Ayuntamiento de Madrid aún no 
sabe cuándo aprobará sus presupues-
tos. La portavoz del grupo municipal 
socialista, Purificación Causapié, rei-
teró ayer su negativa a apoyar las cuen-
tas del Gobierno local para 2017, cuyo 
debate ha sido pospuesto sin fecha 
concreta, después de una reunión con 
Manuela Carmena. «No sería una tra-
gedia prorrogar los presupuestos, es 
peor aprobar unos que sean malos», 
advirtió Causapié. 

Dada la situación, esta semana no 
se celebrará el pleno extraordinario 
de presupuestos previsto, sin la certe-
za de que vaya a desarrollarse antes 
de que acabe el año. Para que esto ocu-
rra y se discutan las cuentas, deberá 
programarse la comisión preceptiva 
antes del miércoles, 48 horas antes de 
la sesión plenaria, como marca la ley. 
«No descarto nada», dijo la portavoz 
socialista ante la posibilidad de que se 
programe o se demore aún más. 

Causapié, una semana después del 
primer rechazo, insistió en que «si-
guen en el no», pero con el matiz de 
que su grupo y el Gobierno negocian 
con paso firme para «avanzar hacia 
un sí». La socialista detalló que ya han 
alcanzado un acuerdo en 86 de los 161 
millones de euros en las enmiendas 
presentadas al presupuesto. A pesar 
de la aparente intransigencia de los 
socialistas, lo cierto es que en las dos 
reuniones mantenidas hasta la fecha 
se han conseguido importantes avan-
ces: si el sábado estaban en torno a los 

30 millones acordados, ya se ha alcan-
zado el 50% de las premisas socialis-
tas. Respecto a las Inversiones Finan-
cieramente Sostenibles (IFS), Causa-
pié añadió que «han empezado a 
hablar» para marcar compromisos de 
ejecución. Es decir, se obligará a que 
se cumplan los proyectos en un tiem-
po determinado para que no ocurra lo 
que en el presente ejercicio, donde el 
Ayuntamiento apenas llegará al 60%. 

A pesar de los avances, desde el gru-
po socialista no tienen prisa y para 
nada consideran que deban trabajar 
a contrarreloj: «Queremos un buen 
acuerdo; una prórroga no sería una 
tragedia, sería peor unos malos pre-
supuestos». Sobre los temas que aún 
«no han encajado», destacan un plan 
para el empleo y un programa de For-
mación Profesional, el impulso de la 
nave Boetticher o la inversión en po-
lígonos industriales, entre otros.  

El grupo socialista se reunirá hoy 
para tratar el asunto y se espera que 
las negociaciones con Carmena se re-
tomen la próxima semana, tras el Ple-
no, si bien «no hay un calendario fijo».

El PSOE mantiene  
el «no» a las cuentas 
de Carmena para 2017
∑ El Pleno extraordinario 

de presupuestos se 
pospone sin fecha fija 
por la falta de acuerdo

√ 
Purificación Causapié 
PORTAVOZ DEL PSOE 

«Queremos un acuerdo 
bueno; no sería una tragedia 
prorrogar los presupuestos, 
es peor aprobar unos malos» 

«Hemos empezado a hablar  
de compromisos de ejecución 
para que se cumplan las 
inversiones sostenibles»

abc.es/espana/madrid
 MIÉRCOLES, 21 DE DICIEMBRE DE 2016 ABC66 MADRIDSECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

MADRID

453000

110644

Diario

132 CM² - 18%

5533 €

66

España

21 Diciembre, 2016



MIÉRCOLES 21 DE DICIEMBRE DE 2016.  
AÑO XXVII. NÚMERO: 9860.  

EDICIÓN NACIONAL. 
PRECIO: 1,50 GELPMUNDO

� Algunas cosas del pasado pueden desaparecer, pero otras abren una brecha al futuro (Mario Benedetti) �

M. H. MADRID 
El PP presentó ayer un nuevo sis-
tema para elegir al líder del par-
tido, que será aprobado en su 
congreso y que introduce una vo-
tación de los militantes que quie-
ran participar.

El PP aprueba 
un sistema de 
primarias a 
doble vuelta

La Fiscalía 
gala abre una 
investigación 
penal por 
Football Leaks

El Gobierno 
emitirá deuda 
cuando se acabe 
la ‘hucha’ de  
las pensiones

Aznar rompe con Rajoy, 
desencantado con su política

La ultraderecha  
de toda Europa se 
ensaña con Merkel 
La policía alemana busca aún al autor de la 
masacre del mercadillo navideño de Berlín

CARMEN VALERO BERLÍN 
El autodenominado Estado Islámi-
co (IS, por sus siglas en inglés) ha 
reivindicado el atentado perpetra-
do con un camión robado en el 
mercadillo navideño de Berlín, en 
el que 12 personas perdieron la vi-

da y 48 resultaron heridas. Para la 
derecha populista europea la cul-
pable de lo ocurrido se llama, sin 
embargo, Angela Merkel, la canci-
ller que dio refugio a un millón de 
personas que huían de la guerra.

SIGUE EN PÁG. 24 / EDITORIAL EN PÁG. 3

PÁGINA 16

EL PRÓXIMO CONGRESO DE FEBRERO ACELERA LOS CAMBIOS EN GÉNOVA

El alcalde de Berlín, Michael Müller; la canciller, Angela Merkel, y el ministro del Interior alemán, Thomas de Maizière, guardan silencio en el lugar del atentado. REUTERS

POR MARISOL HERNÁNDEZ, MARISA CRUZ, LUCÍA MÉNDEZ, LUIS ÁNGEL SANZ Y PABLO PARDO / PÁGINAS 8 A 14 / EDITORIAL EN PÁGINA 3

Considera que hay indicios de 
delito por fraude fiscal agravado 
y blanqueo de capitales

Envía una carta en la que pide 
dejar la presidencia de honor 
y pasar a ser sólo un militante

El PP, sorprendido por la 
decisión, teme un conflicto 
abierto con su ex presidente

Moncloa rehúsa pronunciarse 
y el jefe del Ejecutivo evita 
responder en Nueva York

MARÍA D. VALDERRAMA  PARÍS 
La Justicia francesa ha abierto 
una investigación penal por blan-
queo y fraude fiscal con agravan-
te contra los jugadores, entrena-
dores y agentes con residencia 
fiscal en Francia aparecidos en 
Football Leaks. SIGUE EN PÁGINA 46

Retira otros 936 millones del 
Fondo de Reserva y sólo queda 
para la extra de julio PÁGINA 32

POR OLGA R. SANMARTÍN

E M 2
SOCIEDAD 

Un Erasmus, 
pero dentro  
de España 
El Ejecutivo anuncia el 
Programa Cervantes, un 
plan de movilidad entre 
autonomías para alumnos 
de entre 14 y 18 años

41 CULTURA Alberto García-Alix y Javier de Juan evocan la 
figura de El Hortelano, el pintor de la Movida madrileña

37 SOCIEDAD El último ‘Gordo’ de Esperato Fernández 
como director de la residencia de San Ildefonso
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pricho», dice Esperato, quien re-
cuerda que aunque la razón por la 
que se conoce la residencia de San 
Ildefonso es la Lotería «lo que ha-
cemos aquí es una labor social». 
En total, son 60 los chavales que vi-
ven en esta residencia internado de 
la que Esperato lleva dos décadas 
al cargo y desde el primer día ha 
intentado borrar la palabra inter-
nado de sus puertas para poner 
«residencia de menores», pero no 
ha conseguido ganar la batalla con 
la Admistración madrileña. 

Sobre su jubilación, Esperato di-
ce que quiere «descansar» después 
de tantos años como docente y 
otros tantos como director de esta 
institución madrileña. No descarta 
sumergirse en alguna actividad so-
cial o educativa después de tantos 
años ayudando a los más desfavo-
recidos, pero este educador que ha 
adelantado su jubilación alrededor 
de un año dice que quiere tomárse-
lo con calma. A quienes le dicen 
que se aburrirá pronto de tanta 
tranquilidad les dice que «eso lo 
decidiré yo y –si tienen razón– pue-
do plantearme volver al deporte» u 
otras actividades sociales. 

A finales del siglo XX, llegaron 
momentos de cambio para esta 
institución. «Poco a poco, se sepa-
ró el internado del colegio, y este 
cambio se hizo efectivo en 1990», 
dice Esperato. Sin embargo, ambas 
instituciones llevan el mismo nom-
bre, «de ahí el error de creer que 
los niños van al colegio de San Il-
defonso». Fue en esa época tam-
bién cuando las primeras niñas lle-

garon a San Ildefonso.  
«La relación de esta institución 

con los sorteos data de 1771», ex-
plica Esperato, un año en el que 
Diego López  –el antecesor de las 
voces de los niños de San 
Ildefonso –, cantó los cinco núme-
ros premiados de la «Lotería Primi-
tiva» ocho después de que, –el por 
aquel entonces homónimo de 
Montoro– Leopoldo de Gregorio, 
Marqués de Esquilache y secreta-
rio de Hacienda, la instaurase. 

Pero desde la época de los Reyes 
Católicos, años en los que algunos 
fechan el origen de esta institución, 
las peculiaridades de los chavales 
que corretean entre sus laberínti-
cos pasillos han cambiado mucho. 
Y es que «estos niños son el fiel re-
flejo de lo que es España», dice su 
director. 

 

HACIA LA PUERTA ÚNICA SOCIOSANITARIA 
 

La ministra de Sanidad priorizará esta legislatura un modelo que preserve la equidad entre ciudadanos

ROCÍO R. GARCÍA-ABADILLO  MADRID 
Cuatro serán los pilares en los que 
se va a basar la hoja de ruta de 
Sanidad en esta legislatura: pa-
cientes, profesionales, equidad y 
financiación. Así lo manifestó la 
ministra del ramo, Dolors Montse-
rrat, en su comparecencia ante la 
Comisión de Sanidad y Servicios 
Sociales del Congreso. Montserrat 
anunció que tratará de impulsar 
un nuevo modelo sociosanitario, 
la E-Health y un plan para reducir 
las listas de espera. 

Ante el aumento en España del 
envejecimiento, la cronicidad y las 
pluripatologías, Montserrat explicó 
que es necesario un nuevo modelo 
sociosanitario en todo el país, «una 
puerta única de entrada compartida 
entre Sanidad y Servicios Sociales 
que sea capaz de ofrecer y prestar 
una atención centrada en la perso-
na, que se gestione por procesos y 
con independencia de que la nece-
sidad de atención se sitúe en el sis-
tema sanitario o en el de servicios 
sociales». El nuevo modelo mejora-

rá la calidad de la atención, reduci-
rá la tasa de ingresos y liberará ca-
mas hospitalarias, permitiendo aho-
rros que se usarán de nuevo en el 
sistema, según la ministra. 

Para acabar con la fragmentación 
del sistema entre sanidad y servi-
cios sociales y preservar la equidad, 
Montserrat apuesta por crear, en co-
laboración con las autonomías, un 
mapa de servicios sociales para que 
cada ciudadano sepa qué recursos 
tiene a su disposición en cada mo-
mento. «En la época de Google, Fa-

cebook y Twitter no es posible que 
estos recursos no estén a golpe de 
clic», comentó. La ministra insistió 
en la igualdad entre ciudadanos, 
«que uno de Burgos tenga los mis-
mos servicios que uno de Cádiz». 

Para garantizar la calidad a los 
pacientes, que «son la pieza angu-
lar del sistema», Montserrat mani-
festó su voluntad «de que la intero-
perabilidad de la receta electrónica, 
la tarjeta sanitaria y la historia clíni-
ca alcance el 100% en todo el SNS 
en los próximos años».

La ministra de Sanidad, Dolors Montserrat, ayer, en la Comisión de Sanidad del Congreso, junto a Patxi López. A. H. 

«EL DÍA ANTERIOR AL 
SORTEO LOS NIÑOS 
ESTÁN MÁS 
NERVIOSOS Y SE 
DESPIERTAN VARIAS 
VECES POR LA NOCHE»

«DE LOS 20 NIÑOS QUE 
VIVEN EN LA 
RESIDENCIA Y VAN AL 
SORTEO NINGUNO ES 
ALUMNO DEL COLEGIO 
SAN ILDEFONSO»

EL OBJETIVO ES «FOMENTAR LA COHESIÓN TERRITORIAL» 
 

ERASMUS SIN SALIR DE ESPAÑA 
 

La nueva ministra de 
Sanidad anuncia  
un programa de 
movilidad entre las 
autonomías para  
los alumnos de  
entre 14 y 18 años 

EDUCACIÓN

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
La nueva ministra de Sanidad, 
Asuntos Sociales e Igualdad, Dolors 
Montserrat, anunció ayer un «Eras-
mus nacional» –el denominado Pro-
grama Cervantes– para «fomentar 
la cohesión territorial» y «favorecer 
la movilidad» de los estudiantes de 
3º y 4º de ESO, así como de 1º y 2º 
de Bachillerato. La idea es que los 
alumnos de entre 14 y 18 años de 
colegios públicos y concertados que 
se apunten a la iniciativa puedan es-
tudiar con la ayuda del Gobierno en 
otra ciudad española distinta a la 
suya durante un curso académico. 

Tras alabar, durante su primera 
comparecencia en el Congreso, los 
logros conseguidos por Erasmus, la 
ministra planteó: «¿Por qué no fo-
mentamos la movilidad dentro de 
España? Por ejemplo, que un estu-
diantes del IES Escola Intermunici-
pal del Penedés pueda ir al IES San-
ta Catalina de Burgo de Osma y que 
sea acogido por una familia que ten-
ga un hijo en ese centro». 

Montserrat defendió que ésta «es 
una buena fórmula de impulsar el 
conocimiento de nuestra diversidad 
cultural, nuestras distintas tradicio-
nes y nuestras lenguas» y de cons-
truir «una generación de jóvenes 
más emancipada, más emprende-
dora, más solidaria y con una ma-
yor visión global de España».  

Todo está aún en una fase muy 
incipiente. Aunque Montserrat ase-
guró que se elaborará conjunta-
mente con el Ministerio de Educa-
ción, el titular de este departamen-
to, Íñigo Méndez de Vigo, enfrió las 
expectativas causadas al precisar 

posteriormente que la iniciativa es 
«una idea» de las que se lanzan en 
las comparecencias para «pulsar la 
opinión» de los parlamentarios y 
que, en todo caso, habrá que «con-
trastarla».  

Sanidad no ha explicado, de he-
cho, cuándo se pondrá en marcha 
esta medida y cuántos alumnos par-
ticiparán; qué presupuesto tendrá, 
cómo se financiará, cuánto dinero 
se dará a los estudiantes o en fun-
ción de qué criterios se concederá. 
En realidad, el Programa Cervantes 
viene a ser una ampliación del Pro-
grama Séneca, que becaba a los 
universitarios para estudiar en una 
región distinta a la suya hasta que el 
Gobierno del PP suprimió las ayu-
das hace tres años.  

Los estudiantes dicen que, más 
que impulsar un programa nuevo, 
bastaría con que el Ejecutivo recu-
perara las becas Séneca. «No me 

parece una propuesta seria, es un 
brindis al sol», opina Ana García, 
del Sindicato de Estudiantes. «Da la 
impresión de que el Gobierno quie-
re dar una imagen distinta a la que 
tiene, de recuperación, a través de 
declaraciones vacías».  

Hay dudas también entre los es-
tudiantes respecto a cómo se conva-
lidarán estos estudios. «El Bachille-
rato de Ciencias de la Salud de Ba-
leares no es igual que el de Murcia», 
explica Carles López, presidente de 
la Confederación Estatal de Asocia-
ciones de Estudiantes (Canae). 

Felipe de Vicente, presidente de 
la Asociación Nacional de Catedrá-
ticos de Instituto (Ancaba), señala, 
en este sentido, que «la Lomce no 
secuencia las asignaturas, como se 
había hecho hasta ahora en todas 
las leyes educativas desde la Loce». 
Las autonomías pueden impartir los 
contenidos en los cursos que consi-

deren oportunos, lo que implica que 
un alumno de Galicia que se va, por 
ejemplo, a estudiar 4º de la ESO a 
Andalucía, pueda encontrarse con 
que estudiará los mismos conteni-
dos de Lengua que él ya vio en 3º. 

Además, hay otro problema de 
movilidad en relación a la lengua: 
«¿Cuánta gente va a querer ir a Ca-
taluña a estudiar todas las asignatu-
ras en catalán?», plantea De Vicen-
te. Muestra dudas también respecto 
a la responsabilidad legal de los me-
nores durante el tiempo que perma-
nezcan fuera de su domicilio. «Inde-
pendientemente de que haya mu-
chas familias que no quieran 
hacerse cargo de un adolescente de 
15 años que no conocen de nada, ya 
bastante tienen con los suyos, ¿quié-
nes serán los responsables de estos 
chicos? ¿Cómo se regulan las condi-
ciones? El problema es que habla-
mos de menores de edad», expresa.
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Un‘Erasmus’entreautonomías
dirigidoaadolescentescrispaalGovern
La ministra de Sanidad anuncia becas para un curso escolar fuera de la comunidad

CELESTE LÓPEZ
CARINA FARRERAS
Madrid/Barcelona

La ministra de Sanidad y Servi-
cios Sociales, Dolors Montserrat,
sorprendió ayer a los parlamen-
tarios realizando un anuncio que
no compete directamente a su
departamento: una beca para es-
tudiantesdeentre 14y 18añospa-
ra realizar un curso académico
dentro del territorio español. Es-
te programa, según dijo, se reali-
zaría en conjunto con el Ministe-
rio de Educación.
La novedad provocó estupor

en elGovern, quedesconocía este
proyectoyquevaloró inicialmen-
te como “negativo”. “Que el Go-
bierno cumpla primero con sus
compromisos”, indicó la porta-

voz del Govern, Neus Munté que
advirtió que se invaden las com-
petencias autonómicas. “Este es
un nuevo caso de improvisación”
que únicamente responde a la
“voluntad de homogeneización
casi obsesiva” y “españolización”
del Gobierno del PP, señaló, por
su parte, el secretario de Políticas
Educativas, Antoni Llobet.
El nuevo programa de becas,

que se llamará Cervantes, se jus-
tifica, segúnMontserrat, en la vo-
luntad de favorecer la movilidad
dentro del territorio español, pa-
ra que los adolescentes conozcan
las diferentes culturas, lenguas y
costumbres de España e impul-
sar, mediante la experiencia, la
independencia de los menores.
El programa de becas Cervan-

tes, de laquenohabló enabsoluto

el ministro de Educación, Íñigo
Méndez de Vigo, en su interven-
ción en la comisión de Educación
del Congreso, permitirá que los
estudiantes entre 14 y 18 años
puedan realizar un curso acadé-
mico (desde 3.º de la ESO hasta
2.º debachillerato) enotro centro
de otra comunidad y se alojarán
en familias (intercambio de estu-
diantes). Esta es una de las medi-
das que Montserrat explicó den-
tro de los planes para la juventud,
una demanda que, sin embargo,
en ningúnmomento han solicita-
do las asociaciones juveniles que
sí hanpedidomás ayudas para las
becas Erasmus.
Montserrat explicó que se

quiere favorecer que losmenores
“vivan nuevas experiencias y co-
nozcan culturas” de otras regio-

nes, lo que ocurriría en un inter-
cambioentreunniñodeBurgode
Osma (Soria) con otro de la co-
marca del Penedés. “Fomenta-
mos la cohesión social y territo-

rial” y se favorece que los estu-
diantes conozcan España, “un
país que merece la pena cono-
cer”, indicó laministraque reveló
que la idea del programa partió al
ver la experiencia enriquecedora

de los Erasmus internacional pa-
ra los estudiantes universitarios.
“¿Por qué no la movilidad inte-
rior?”, se preguntó.
Para Llobet, los términos utili-

zados al presentar las becas como
“cohesión social y territorial” no
son los habituales en los progra-
mas de intercambio en los que el
conocimiento de la diversidad y
las lenguas son el principal obje-
tivo. Asimismo considera que re-
calcar que el estado “merece la
pena conocer” es propio de un
programa “más bien turístico”.
Por estemotivo, y a falta de cono-
cer en profundidad las caracte-
rísticas de este “Erasmus estatal”,
Llobet lo considera un caso de
“improvisación” que ha cogido al
departamentpor sorpresa apesar
de que responsables de la educa-
ción catalana se han reunido en
distintas ocasiones con el Minis-
terio en las últimas semanas.
Otra de las novedades presen-

tadas por la titular de Sanidad y
Servicios Sociales en la presenta-
ción de las líneas básicas en el
Congreso es la inclusión dentro
de la categoría de Familia Nume-
rosa Especial a las familias a par-
tir de cuatro hijos y no cinco co-
mo hasta ahora.

Muntéadviertequese
invadencompetencias
conunamedidaquela
ministra justificapor
“cohesiónterritorial”

MAYKA NAVARRO
Barcelona

Polémico, contradictorio, ilumina-
do y lleno de controversias. El pe-
riodista catalán Alfons Quintà, de
73 años, se suicidó la madrugada
del lunes pasado. Antes asesinó de
untiroenlacabezaaladoctoraVic-
tòriaBertran,de57.Larelaciónen-
tre ambos hacía tiempo que estaba
rota. Tanto que en una conversa-
ción telefónica de la semana pasa-

da, cuando aún estaba hospitaliza-
do tras unamuy difícil operación a
corazón abierto, Quintà contó a
unodelospocosamigosqueleque-
daban que no soportaba aVictòria,
una mujer –decía– que le hacía la
vida imposible y de la que quería
separarse. Sin embargo, en la larga
cartamanuscrita quedejó en suvi-
vienda de la calle Fígols de Les
Corts,Quintàescribióqueellaque-
ríaabandonarle.
¿Enquéquedamos?Ayermismo,

uninvestigadorsepreguntaba“¿de
verdad pretende entender algo
así?”. Es verdad. En este como en
otrosmuchos sucesos no hay posi-
bilidadesdeconstruirunhiloargu-
mental que ayude a entender por
quéhanpasado lascosas.
¿Porquéelperiodistadescerrajó

untiroaladoctoracuandolamujer
dormía en la cama del cuarto de
matrimoniodelpiso?Parasusami-
gos, sus compañeros del CAP de
LesCortsdonde lamujer trabajaba

ypara sus familiares,Quintà lama-
tó porque era un asesino. Un hom-
bre que, como explican otras per-
sonas con las que coincidió recien-
temente en Girona, vivía obse-
sionado y hablaba de su relación
con ladoctora conesamismaofus-
cación.
QuintàyBertranteníanunarela-

ción muy complicada a juzgar por
loqueundíadehaceyaunadécada,
enmitad de la calle, la madre de la
víctima contó con temor al perio-
distaQuimMonzó.Noseconocían
de nada. El escritor salía de comer
de un restaurante del barrio de
SantAntonicuandounamujersele
acercóylepreguntósipodíahablar
con él unos segundos. Aquella se-
ñora estaba muy asustada. Le ex-

plicó llorandoque suhija era la pa-
reja de Alfons Quintà y que tenía
miedo por lo que le pudiera hacer.
Monzó le recomendó acudir a una
comisaría. Pero ni la madre aquel
día, ni lahijadurante los siguientes
años,denunciaronalperiodista.
La carta dejada en el piso, como

susúltimosartículospublicadosen
prensa,esintensayllenadecontra-
dicciones. En el mismo texto de
despedida,QuintàexplicaqueVic-
toria lehacía la vida imposible, que
le fiscalizaba y le espiaba... Sin em-
bargo,enotropárrafoelasesinore-
conocía que no iba a soportar que
ella ledejara.Endefinitiva,elperfil
de un maltratador. De una mala
persona que hizo daño, hasta el úl-
timominutodesu tristevida.

El periodistaQuintà asesinó a
su exmujermientras ella dormía

La polución
detiene la
actividad en el
norte deChina
Centenaresde empresashanpa-
rado su producción al norte de
China y la policía ha restringido
el acceso a los coches en algunas
carreterasmientrasquedocenas
de escuelas han cerrado. Son al-
gunas medidas adoptadas para
combatir la contaminación que
sufre el país. Los hospitales han
sido dotados para afrontar un
aumento de las enfermedades.
La Administración ha ordenado
que siete centrales térmicas de
carbón en la provincia de Shan-
dong (incluyendounade lasmás
grandes del país) redujeran dos
tercios su producción. En la ciu-
dad de Zoucheng (Shandong) se
ordenóquealmenos30factorías
cortaranun60%laproduccióno
pararan. La polución en Shijiaz-
huang (Hebei) por partículas fi-
nas, conocidas comoPM2.5 (que
se incrustan en el pulmón e
irrumpenenel riegosanguíneo),
alcanzólos665microg/m3,cuan-
dolaOMSrecomiendaquenore-
basen los 10 microg/m3. Una es-
pesa nube cubre Pekín, como se
observaenestafoto./Redacción WANG ZHAO / AFP
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Montserrat anuncia un Erasmus dentro
de España para alumnos de 14 a 18 años

EP Madrid

La ministra de Sanidad, Ser-
vicios Sociales e Igualdad,
Dolors Montserrat, anunció
ayer un nuevo plan de inter-
cambio de estudiantes, que se
denominará Cervantes, to-
mando como modelo el euro-
peo Erasmus, para alumnos de
entre 14 y 18 años, que, a su jui-
cio, fomentará la “cohesión te-
rritorial” y la movilidad de los
jóvenes. Asimismo, se com-
prometió a reforzar el plan
contra la pobreza infantil con
mayor dotación presupuesta-

ria y con más programas de in-
tervención socioeducativa.

Estas son algunas de las me-
didas anunciadas por la nueva
ministra durante su primera
comparecencia en la Comisión
de Sanidad y Servicios Socia-
les del Congreso de los Dipu-
tados, cuyo discurso inicial se
centró, sobre todo, en temas
sociales. Concretamente,
sobre el mencionado progra-
ma Cervantes de intercambio
de estudiantes de los dos úl-
timos cursos de la ESO y los
dos de bachillerato, Montse-
rrat indicó que su ministerio

lo impulsará junto con el de
Educación, Cultura y Depor-
te. La ministra explicó que los
alumnos que se acojan a esta
nueva iniciativa podrán estu-
diar un curso completo en un
instituto de otra comunidad
autónoma y serán acogidos
por una familia que tenga un
hijo en ese centro educativo.
“Cuando hablamos de movi-
lidad, siempre pensamos en
salir al extranjero, pero ¿por
qué no fomentamos la movi-
lidad dentro de España?”, pre-
guntó a los diputados pre-
sentes en la sala, donde explicó

que “España es un país que
merece la pena conocer” y que
hay que “brindar” esta posi-
bilidad a los jóvenes.

Por otro lado, anunció que
está dispuesta a estudiar “me-
joras” en el sistema de copa-
go de medicamentos que el
Gobierno de Mariano Rajoy
modificó en 2012 con la re-
forma sanitaria que impulsó
la entonces ministra Ana
Mato. En concreto, reconoció
que podría modificar el tramo
de renta que va de 18.000 a
100.000 euros anuales, por el
que los ciudadanos deben

pagar un 50% de lo que le
cuestan los medicamentos fi-
nanciados que adquieren en
las farmacias.

“En España siempre ha ha-
bido copago farmacéutico, no
se lo ha inventado Rajoy”,
según Montserrat, quien de-
fendió que la re-
forma sanitaria
de 2012 hizo que
el sistema fuera
“más solidario,
justo y propor-
cional”. Pese a
ello, se mostró
abierta a modifi-
car este modelo
alegando el
pacto de investidura firmado
por el PP y Ciudadanos y “con
el ánimo de que ningún ciu-
dadano se encuentre con ba-
rreras en el acceso a los me-
dicamentos que necesite”. El
sistema impulsado por Mato
fijó diferentes tramos de co-

pago en función de la renta de
cada ciudadano y, por prime-
ra vez, obligaba a pagar a los
pensionistas (un 10% del pre-
cio de sus medicinas que,
hasta ahora, adquirían gratis)
y dejaba fuera a los parados
sin prestación.

En noviembre
el número dos
en el ministe-
rio, José Javier
Castrodeza, ya
reconoció que
“probablemen-
te” había que
“darle una vuel-
ta” a este siste-
ma para crear

más tramos de renta. La mi-
nistra reiteró esa intención al
admitir que podría modificar
esta medida, al tiempo que
pidió distinguir entre este co-
pago de medicamentos y el
copago en sanidad, que en
España no existe.

La ministra de Sanidad se muestra dispuesta a revisar el sistema
de copago farmacéutico e implantar más tramos distintos de renta

Los estudiantes
podrán cursar
un año de ESO
o bachillerato en
otra comunidad

C. M. / EFE Madrid

E
l proceso de devaluación salarial
que se ha producido en la Unión
Europea, y con mayor intensidad

en los países con una senda exigente
de consolidación fiscal (Grecia, Por-
tugal o España), ha provocado un cam-
bio sin precedentes en el mercado la-
boral europeo. Trabajar ya no es sinó-
nimo de salir de la pobreza. Esa es al
menos una de las conclusiones del es-
tudio anual Empleo y desarrollo social,
en el que la Comisión Europea asegu-
ra que la pobreza laboral afecta ya a
uno de cada ocho empleados de la
Unión Europea (un 12,5%), frente al
10% de antes de la crisis. Una situación
paradójica si se tiene en cuenta que la
crisis se dejó a principios de 2014. Unos
porcentajes que son superiores en el
caso de los trabajadores autónomos,
como constata el hecho de que la tasa
de entrar en riesgo de pobreza de los
trabajadores por cuenta propia a tiem-
po completo es 3,5 veces superior a la
de un ocupado con la misma jornada.

¿Cómo se ha producido esta situa-
ción? El informe apunta a varios fac-
tores. En primer lugar, el ajuste de los
salarios, especialmente significativo en
los países con fuertes desequilibrios de
déficit o deuda como España. Las es-
tadísticas oficiales muestran que las va-
riaciones salariales pactadas en con-
venio no han bajado, sino que se han
moderado hasta no superar el 1% en

los últimos cuatro ejercicios. Un dato
que encierra otra realidad, ya que la re-
tribución media, según el INE, se sitúa
en 22.858 euros por trabajador. Los sec-
tores más intensivos en mano de obra
(construcción, comercio u hostelería)
se sitúan por debajo de ese nivel. Es-
pecialmente bajos son los salarios en
la hostelería, con retribuciones medias
que apenas superan los 12.000 euros
en el caso de las mujeres.

Esas estadísticas, además, valoran en
exclusiva los empleos a tiempo com-
pleto y no computan el impacto que tie-
nen los trabajos a tiempo parcial o tem-
porales, cada vez más frecuentes entre
los ocupados. España vuelve a ser un
referente en este apartado. En el ter-
cer trimestre de 2016 había 4,1 millo-
nes de temporales sobre un total de 15,4
millones, lo que arroja una tasa de tem-
poralidad del 26,6%. Si el análisis se
realiza sobre aquellos ocupados que tie-
nen jornada a tiempo parcial, el re-
sultado apunta que había 2,4 millones
de asalariados (15,5% del total). Es lo
que las autoridades comunitarias de-
finen bajo el eufemismo “baja inten-
sidad en el trabajo”.

El tercer factor que detecta la Co-
misión Europea es la elevada presen-
cia de miembros desempleados dentro
de un hogar. También aquí España saca
nota. Los últimos datos de la encues-
ta población activa revelan que hay 1,4
millones de hogares en España (el 7,5%
del total) en los que no hay ningún ocu-

pado y existen otros 5,1 millones
(27,6%) en los que no hay ningún ac-
tivo (persona en edad o disposición de
trabajar).

Desde la Comisión detectan que la
caída del gasto medio en prestaciones
por desempleo en torno al 10% deja
margen para aumentar las inversiones
en políticas activas de empleo en la UE,
cuya cobertura se ha reducido desde
2009 y varía entre el 5% y el 50% entre
los Estados miembros.

El análisis de la Comisión Europea
respecto al nivel de pobreza de los ha-
bitantes, con independencia de si tra-
baja o no, es mucho más positivo.
Según el estudio, más de un tercio de
la población pobre en edad de traba-
jar ha salido de esta situación cada año
entre 2010 y 2013. También afirma el
estudio que la tasa de personas en ries-
go de pobreza o exclusión social entre
2012 y 2015 se redujo en la mayoría de
los socios comunitarios, hasta alcanzar
el 23,7% en el conjunto de la UE, lo que
supone un total de 119 millones de per-
sonas y el nivel más bajo desde 2010.

Desde Bruselas achacan este cambio
al mejor ciclo económico tras varios
años de crisis, a la mejora de las con-

diciones laborales (en especial la re-
ducción del desempleo) y a una infla-
ción inusualmente baja, que ha per-
mitido a los ocupados ganar poder ad-
quisitivo.

Otro de los puntos en los que se cen-
tra el informe es la integración de los
refugiados en el mercado laboral. En
este sentido, Bruselas asegura que la in-
tegración ha mejorado “significativa-
mente” con el paso del tiempo, a pesar
de que puede tomar entre 15 y 20 años
alcanzar la paridad con la población na-
tiva en este aspecto. Así, el estudio re-
calca que la tasa de empleo depende en
gran medida de sus habilidades y su
nivel de educación. Por ejemplo, los re-
fugiados con educación superior de
entre 26 y 64 años tienen una tasa de
empleo “muy superior” a los que tienen
un nivel inferior. De la misma forma, la
tasa de empleo de aquellos con un nivel
de idioma intermedio es del 59%, más
del doble que los que tiene un nivel bajo
(del 27%). Por ello, la Comisión subra-
ya que tanto los refugiados como los paí-
ses de destino se beneficiarían de una
mayor inversión en su educación, lo que
también mejoraría sus perspectivas la-
borales en el país de acogida.

Bruselas lo achaca a las bajadas de
salarios, al empleo temporal o
parcial y a los hogares sin ocupados

El 12,5% de los
trabajadores en
la Unión Europea
es pobre

Cabecera de la manifestación del pasado Primero de Mayo en Madrid. EFE

España tiene
una tasa de
temporalidad
del 26,6%
y hay 1,4
millones de
hogares sin
ocupados
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Por una política 
antiterrorista común 

Alemania, Francia, Inglaterra, 
España... Toda Europa y el resto 
del mundo pueden ser, han sido 
y son objetivo del terrorismo 
islamista. Se deben seguir 
mostrando las necesarias 
condolencias con cada una de 
las víctimas y sus familias, y 
demostrarles toda nuestra más 
sincera solidaridad. Pero, a la 
par, creo que es vital una política 
antiterrorista común en la que, 
de una manera real, se pongan 
todos los medios disponibles 
desde la unidad política, policial 
y jurídica de Europa y del 
mundo democrático, para una 
verdadera lucha eficaz contra la 

lacra del fanatismo del terror. 
Más colaboración internacional 
en todos los aspectos, más 
refuerzos presupuestarios para 
un problema en el que demasia-
dos ciudadanos están perdiendo 
sus vidas a manos de sectarios, y 
más medidas eficaces y de 
autoridad contra todos aquellos 
que fomenten, colaboren, 
aplaudan y legitimen a esos 
asesinos terroristas. Desde la 
unidad y la legalidad, tolerancia 
cero con los intolerantes. 

DAVID GARCÍA 
MADRID 
 

Segurado matiza 

He leído con atención la «Carta 
al director» de don Rafael Pérez 
referida a mi columna «El error 
de no consultar ni debatir», que 
paso a contestar. Le agradezco 

su juicio sobre mis comentarios 
como razonablemente equili-
brados pues están escritos con 
esa intención y desde mi 
experiencia de empresario y 
ávido lector. 

Los datos que cité en mi 
columna procedían del intere-
sante informe «Playing taxes» 
de PwC y el Banco Mundial, en 
el que se contiene la fiscalidad 
de las empresas por países de la 
UE. La aportación de las 
cotizaciones a los ingresos 
fiscales totales sigue mostrando 
más de diez puntos de diferen-
cia entre España (35,4%) y la 
media de la OCDE (24,9%) y más 
de siete puntos porcentuales 
entre España y la media de los 
paises que configuran la UE-15 
(28,2%). 

La participación media de las 
cotizaciones sociales sobre el 
PIB en España (12%) es inferior 

CARTAS 

AL DIRECTOR

A los cuatro vientos

La ministra de Sanidad quiso ayer debutar a lo 
grande en el Congreso, donde presentó un 
proyecto, ajeno a su negociado, que traslada a 
la geografía española el esquema del programa 
Erasmus para invitar a los adolescentes a 
cursar un año académico fuera de su región. 
Diversa y muy ignorada en los planes de 
estudio, España merece y exige ser conocida de 
forma transversal por unos estudiantes que, 
antes de saltar a Europa, deberían familiarizar-
se con su nación. Conviene, sin embargo, 
separar la devoción de la obligación, sobre todo 
en un sector cuyas competencias están 
transferidas y, sobre todo, muy politizadas.

«Plan Cervantes» 

España, una lección  
sobre el terreno

El sector financiero italiano respiró ayer tras 
hacerse pública la intención del Gobierno de 
Paolo Gentiloni de endeudarse en unos 20.000 
millones de euros para cubrir las necesidades 
de sus bancos y evitar su quiebra. No hay 
tratamientos inocuos. Tras las largas cambia-
das del Banco Central Europeo, el Ejecutivo 
italiano sale al rescate de unas entidades, como 
el Monte dei Paschi, en estado crítico y cuya 
supervivencia obligará al Estado a aumentar 
su deuda, ya alarmante, y a poner en serio 
riesgo «los objetivos establecidos en los 
presupuestos». Con la venia de Bruselas, 
Gentiloni escribe la crónica de un incumpli-
miento anunciado.

Rescate de 20.000 millones 

Italia apaga el fuego  
de su sector financiero

JAIME GARCÍA 
Dolors Montserrat

Rajoy emerge como el único 
ganador y algo o alguien le ha 

convencido de que suena su hora 

D
A la impresión de que, tras resistir un 
año el ataque combinado de todos, Ma-
riano Rajoy decide salir de su ciudade-
la para dar su batalla dentro y fuera del 

país. Lo hace por dos razones. Sus rivales domés-
ticos, PSOE, Podemos, Ciudadanos, los naciona-
listas, están divididos, derrotados, con más pro-
blemas que él. Mientras, Francia, Italia, el Reino 
Unido, Alemania se enfrentan a elecciones incier-
tas y conflictos amenazantes. Encima, lo de Trump. 

Rodeado de perdedores, Rajoy emerge como el 
único ganador, y algo o alguien le ha convencido 
de que suena su hora. La visita que hace a Nueva 
York, epicentro del mundo, es su debut en la es-
cena internacional. Lo hace fiel a su estilo, con 
paso firme y cautela. Su ministro de Asuntos Ex-
teriores, Alfonso Dastis, le preparó el camino en-
trevistándose con el próximo secretario de Defen-
sa USA, general Mattis, ya que ver a Trump  antes 
de tomar posesión no sería protocolario. Pero en 
medio de la entrevista se abrió una puerta y en-
tró el próximo vicepresidente, Mike Pence, para 
saludarle. Luego, dando el pésame tanto a Putin 
como a Merkel por los atentados contra sus súb-
ditos y, por último, presidiendo una sesión del 
Consejo de Seguridad, único organismo ejecuti-
vo de Naciones Unidas, en la que se aprobó una 
resolución sobre el «Trato de personas en conflic-
tos armados», que puede constituir crímenes de 
guerra y terrorismo, que sigue a otra sobre la sa-
lida de los civiles de Alepo, ambas patrocinadas 
por España y, más importante, apoyadas por to-
das las grandes potencias. El resto de la visita lo 
empleó en condecorar a funcionarios internacio-
nales –Ban Ki-moon, que abandona la secretaría 
general de la ONU, entre ellos– y asistir en el Ins-
tituto Cervantes neoyorquino a la inauguración 
de una exposición sobre Borges, en la que estuvo 
presente su viuda. No puede decirse que haya per-
dido el tiempo.  

Todo esto está bien, muy bien. España tiene un 
papel en el mundo más importante del que viene 
desempeñando y la coyuntura no sólo le ofrece, sino 
que le obliga a asumirlo. Pero tanto la problemáti-
ca interior como la exterior son demasiado compli-
cadas para creer que podemos, sin más, resolverlas. 
Las concesiones no solucionan el desafío naciona-
lista, al revés, lo alimentan, ni podrá contar con el 
PSOE para mantener su programa de gobierno. Tam-
poco puede combatirse el terrorismo de lejos. Sólo 
la firmeza en los principios y la defensa de la ley sur-
ten efecto. Dada la gravedad de la situación, me per-
mito incluso hacer lo que no hago nunca: usar la ex-
periencia para advertir de que los momentos más 
peligrosos de nuestra vida llegan tras haber tenido 
un éxito. Rajoy se encuentra en uno de ellos. Y si 
cree que va a convencer a los nacionalistas de que 
renuncien a la independencia con regalitos o que el 
yihadismo es comparable a ETA, puede llevarse una 
gran desilusión. Y ya hemos tenido los españoles 
bastante desilusiones en lo que va de siglo. Quiero 
decir que prefiero al Rajoy prudente que al osado. 
Las osadías se pagan hoy caras, ¿verdad? (pongan 
ustedes el nombre).

JOSÉ MARÍA  
CARRASCAL

RAJOY EN NUEVA YORK

POSTALES

Al oído

Si algo va aprendiendo este Gobierno 
es que la palabra de los dirigentes de 
Podemos vale más bien poco. Y si no 
que se lo digan a Montoro. Errejón y seis 
líderes del partido se reunieron con al-
tos cargos de Hacienda para negociar 
la reforma de la Ley de Estabilidad. Y 
le dijeron al ministro que sí, que la apo-
yarían. Pero ¿a que se imaginan lo que 
votó en el Congreso Po-
demos? «No» a la re-
forma. ¡Como para 
fiarse!

COMO PARA FIARSE 

DE PODEMOS

14 OPINIÓN abc.es/opinion
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Educación

Promete un Plan de prevención de la pobreza, medidas contra los malos tratos a
mayores y un mapa de recursos sociales "en un clic"

MADRID, 20 Dic. (EUROPA PRESS) -

La ministra de sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, Dolors Montserrat, ha anunciado un nuevo plan de
intercambio de estudiantes, que se denominará 'Cervantes', tomando como modelo el europeo Erasmus, para
alumnos de entre 14 y 18 años, que, a su juicio, fomentará la "cohesión territorial" y la movilidad de los
jóvenes. Asimismo, se ha comprometido a reforzar el Plan contra la pobreza infantil con mayor dotación
presupuestaria y con más programas de intervención socioeducativa.

Estas son algunas de las medidas anunciadas por la nueva ministra de durante su primera comparecencia en
la comisión de Sanidad y Servicios Sociales del Congreso de los Diputados, cuyo discurso inicial se ha
centrado, sobre todo, en temas sociales.

Concretamente, sobre el mencionado programa Cervantes de intercambio de estudiantes de los dos últimos
cursos de la ESO (3º y 4º) y los dos de Bachillerato, Montserrat ha indicado que su ministerio lo impulsará
junto con el de Educación, Cultura y Deporte. El Gobierno eliminó la legislatura pasada un programa similar
dentro de España, el Séneca, pero que en ese caso estaba dirigido a universitarios.

La ministra ha explicado que los alumnos que se acojan a esta nueva iniciativa, podrán estudiar un curso
completo en un instituto de otra comunidad autónoma y serán acogido por una familia que tenga un hijo en
ese centro educativo. "Cuando hablamos de movilidad, siempre pensamos en salir al extranjero, pero ¿Por
qué no fomentamos la movilidad dentro de España?", ha preguntado a los diputados presentes en la sala,
donde ha dicho que "España es un país que merece la pena conocerlo" y que hay que "brindar" esta
posibilidad a los jóvenes.

Por otro lado, ha prometido un nuevo Plan de Prevención de la Pobreza, medidas contra los malos tratos a
las personas mayores, un mapa de recursos sociales de todas las comunidades autónomas al que puedan
acceder los ciudadanos "en un clic" y ha asegurado que trabajará para promover la reforma de la Ley
Orgánica de Régimen Electoral General (LOREG) para garantizar el derecho a voto de todas las personas
con discapacidad.

La ministra ha defendido, de cara a la nueva Ley de protección de la familia, sobre la que avanzó la semana
pasada en el Pleno, que su departamento no se va centrar en un único modelo porque la "estructura familiar
es plural": "Para mi sólo hay una familia, que es la que cada uno de nosotros establece sus lazos afectivos y
de apoyo, la que cada uno escoge". Asimismo, ha subrayado que hay que preocuparse del grado de
vulnerabilidad que puede existir en cada familia "que en la discusión teórica del concepto de familia".
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Montserrat ha abogado por que la nueva Ley de familia aborde la definición "homogénea" en España de la
familia monoparental para "garantizar su protección en todos los ámbitos" e incluso el desarrollo de "apoyos
específicos" para familias con hijos con discapacidad o enfermedades graves.

La ministra se ha comprometido a declarar 'familia numerosa especial' a familias a partir de cuatro hijos,
para lo que habrá que revisar la actual Ley de Familias Numerosas, ya que, hasta ahora, esa categoría se
limita a las de cinco o más hijos. También ha anunciado un Plan de Acción de la Estrategia española en
trastornos el espectro autista para las familias con algún miembro con esta discapacidad que en la actualidad
afecta a 450.000 personas en España.

En cuanto al Sistema de Atención a la Dependencia, cuya ley ha cumplido este mes de diciembre una
década, la ministra ha admitido que la implantación de esta norma "sin memoria económica" por el anterior
Gobierno socialista ha generado "desequilibrios territoriales" entre comunidades autónomas y ha subrayado
que en la anterior legislatura, el Ejecutivo 'popular' ha hecho "un gran esfuerzo" por solventar estos
problemas, con la "reducción del 57% de las listas de espera", entre otras acciones.

Asimismo, ha indicado que los tres retos de su departamento en este ámbito son trabajar en la prevención,
con medidas de educación para la prevención y para la promoción de la autonomía personal; garantizar la
"calidad" de los servicios asistenciales, y lograr la "estabilidad" de su financiación.

La ministra ha alertado sobre los "desafíos" demográficos y ha afirmado que hay que tener como horizonte
de las políticas sociales en este sentido el año 2050: "Hoy en España hay nueve millones de españoles con
más de 65 años y en 2050 esta cifra aumentará a 17 millones". Por ello, ha indicado que esta situación
requiere una política pública específica, que se plasmará en la "primera" Estrategia nacional de personas
mayores.

Entre las medidas de esta iniciativa, Montserrat ha citado la lucha contra los malos tratos a las personas
mayores y ha recordado que en 2016 se han registrado 200.000 casos en España. "Existen cifras negras, que
ocultan la visibilidad del problema por la falta de denuncias. Tenemos que ayudarlos a que salgan de la
oscuridad de la violencia", ha alertado.

También ha dicho que dentro de la estrategia deben fomentarse el 'Cohousing', es decir, las viviendas
colaborativas, el acceso de los mayores a la formación permanente y al aprendizaje o el impulso del
voluntariado. "No queremos dejarlos en la cuneta", ha aseverado.
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Educación

MADRID, 20 Dic. (EUROPA PRESS) -

El ministro de Educación, Cultura y Deporte, Íñigo Méndez de Vigo, ha defendido este martes el actual
sistema de becas, fruto de una reforma acometida por el Gobierno en 2012, por el que se exige más nota que
antes para poder acceder a la ayuda. "Es un buen sistema porque el mérito y la capacidad son clave de la
calidad y un sistema educativo es tanto mejor cuando es mejor la calidad", ha afirmado.

Méndez de Vigo contestaba así en el Pleno del Senado al senador socialista Francisco Menacho, quien
preguntaba si el Gobierno "tiene intención de modificar el sistema de becas, a la luz de que los cambios
introducidos por el Gobierno del Partido Popular en el año 2012 en el acceso a una beca han supuesto la
expulsión de miles de jóvenes del sistema educativo".

"Cuando fijamos un 5,5, que solo es medio punto más, estamos diciendo que aquel que va a disfrutar de una
beca tiene que hacer un esfuerzo para ello", ha señalado el ministro, para destacar a continuación que a
resultas, "esos alumnos tienen mejor rendimiento" porque han subido sus notas medias.

Además, ha argumentado que el Gobierno no ha subido los umbrales de renta que se exigen como tope a las
familias para poder acceder a estas ayudas desde 2012, "el peor año de la crisis" y "pese a que la situación
económica ha mejorado".

Sin embargo, Menacho ha relatado que con el PSOE "bastaba con un 5 para acceder a una beca", los
umbrales económicos "estaban en 12.500 euros para una familia de cuatro miembros y ahora son 13.900", y
las cuantías que recibían los alumnos eran mayores: hasta 5.006 euros en la beca "para el que menos tiene",
la compensatoria con ayuda por cambio de residencia.

"Ahora, para tener acceso a una beca compensatoria se pide un seis y medio y un cinco y medio para la de
matrícula. Un alumno este año en España para una compensatoria va a tener 1.500 de beca por renta y lo
mismo por residencia más sesenta euros del variable, es decir, el que menos tiene va a recibir 3.060 euros,
un 40% menos. No creo que los que menos tienen hayan de pagar las consecuencias de la crisis", ha
afirmado el senador.
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Educación

MADRID, 20 Dic. (EUROPA PRESS) -

La incorporación de universitarios españoles al mercado laboral ha experimentado en los últimos dos años
una ligera mejoría aunque continúa 13 puntos por debajo de la media europea. Esta es una de las
conclusiones del estudio Focus on Spanish Society, editado por Funcas.

Según este estudio en 2007 el 86% de los titulados universitarios con edades comprendidas entre los 20 y los
34 años, que residían en España y habían finalizado sus estudios en los tres años previos, tenía empleo,
porcentaje que superaba en dos puntos la media europea.
En 2013, el porcentaje español se situaba en su nivel más bajo (64%) desde el inicio de la crisis, pero desde
entonces ha aumentado, lentamente, hasta el 67%. No obstante, en 2015 todavía era 13 puntos inferior a la
media europea (80%).

Mientras que en Grecia, durante la crisis, el porcentaje de jóvenes graduados (20-34 años) que se
incorporaron al mercado de trabajo en los tres años siguientes a su titulación cayó más que en España, en
Portugal, Italia e Irlanda la caída resultó más moderada. En países menos afectados por la recesión, como
Francia, Reino Unido y Holanda, los porcentajes apenas variaron entre 2007 y 2013, y las economías que
mostraron una mayor capacidad de resistencia (Alemania y Suecia) consiguieron incluso aumentar la
inserción al mercado laboral de los universitarios titulados en los tres últimos años.

Los datos también muestran también que los jóvenes universitarios han conseguido durante los años de
crisis mantener niveles de empleo más elevados que los jóvenes con titulaciones inferiores. Así, por
ejemplo, en el año 2013 un 73% de los universitarios de 20 a 34 años que habían obtenido su título en los
diez años previos estaban empleados.

En el grupo de edad equivalente con formación profesional superior el porcentaje era solo algo inferior
(69%), pero entre los que habían alcanzado, como máximo, educación secundaria superior se situaba en el
54% (y entre los que contaban con estudios de secundaria inferior, caía hasta el 41%).

En cuanto a la integración de la mujer, según el estudio de Funcas, aún persisten diferencias significativas
entre los distintos parlamentos, así como en altos cargos de la Administración y en las grandes empresas.

Actualmente, cerca de tres de cada diez parlamentarios de los 28 países de la Unión Europea son mujeres,
con notables variaciones entre los distintos Estados. En Grecia, las mujeres son el 20% de los miembros del
Parlamento y en Francia, el 25%. Por su parte, en España y Holanda los respectivos porcentajes se acercan
al 40% -es más, en ambos países el Congreso está presidido por mujeres-. Con casi la mitad (45%) de los
asientos parlamentarios en poder de las mujeres, Suecia cuenta con la mayor proporción de representación
parlamentaria femenina en Europa.
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En la Administración, la representación femenina en los altos cargos ministeriales (no políticos) no sigue el
mismo patrón. Grecia (45%), Portugal (44%) y Suecia (43%) muestran porcentajes relativamente elevados
en el 'nivel I' de la Administración. España (35%) está en línea con la media europea (34%) y supera a Italia
(31%), Francia (27%), Holanda (24%), Reino Unido (23%) o Alemania (18%).

En cambio, en las grandes compañías cotizadas las mujeres están infrarrepresentadas en los máximos
órganos de decisión corporativa. En el primer semestre del año, solo ocupaban el 20% de los puestos en los
consejos de administración de las principales sociedades cotizadas españolas, por debajo de Francia (37%),
Suecia (36%) e Italia (30%), pero también de Holanda (28%), Alemania, Dinamarca y Reino Unido (27% en
los tres países).

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Enlaces a noticias digitales 

 

La Politécnica se traslada 

• http://andaluciainformacion.es/andalucia/642745/la-hispalense-quiere-ocupar-
otra-zona-verde-de-la-ciudad/ 

• http://andaluciainformacion.es/sevilla/642698/espadas-estudiara-el-proyecto-de-
politecnica-en-cartuja/ 

• http://www.diariodesevilla.es/sevilla/Espadas-estudiara-proyecto-Politecnica-
Cartuja_0_1092191457.html 

• http://www.20minutos.es/noticia/2917093/0/espadas-estudiara-proyecto-
politecnica-cartuja-aboga-por-buscar-compensaciones-para-bermejales/ 

 

Convenio con Airbus 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8038922/12/16/La-US-y-
Airbus-Group-fortalecen-sus-relaciones-con-una-nueva-catedra.html 

• http://www.gentedigital.es/sevilla/noticia/2049695/el-claustro-de-la-us-rechaza-
la-enmienda-a-la-propuesta-de-acompasamiento-de-mandatos-del-rector/ 

• http://www.gentedigital.es/sevilla/noticia/2050210/la-us-y-airbus-group-
fortalecen-sus-relaciones-con-una-nueva-catedra/ 

• http://www.lainformacion.com/economia-negocios-y-finanzas/manufactura-e-
ingenieria/aeroespacial/US-Airbus-Group-fortalecen-
relaciones_0_982703121.html 

• http://www.20minutos.es/noticia/2917453/0/us-airbus-group-fortalecen-sus-
relaciones-con-nueva-catedra/ 

 

Claustro 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8037483/12/16/El-Claustro-de-
la-US-rechaza-la-enmienda-a-la-propuesta-de-acompasamiento-de-mandatos-
del-rector.html 

• http://www.lainformacion.com/politica/elecciones/Claustro-US-propuesta-
acompasamiento-mandatos_0_982702126.html 
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Asamblea de docentes de la US 

• http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8038670/12/16/Convocada-este-
miercoles-asamblea-de-docentes-de-la-US-a-raiz-de-los-nuevos-criterios-de-
acreditacion.html 

 

 

Megaproyectos urbanísticos en Andalucía 

• http://www.publico.es/espana/megaproyectos-urbanisticos-andalucia-limites-
capitalismo.html 
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